
Juiz Federal de Brasília 
aceita denúncia contra o 
ex-presidente, o empresário 
Taiguara Rodrigues, o 
empreiteiro Marcelo 
Odebrecht e mais oito 
pessoas. Petista é acusado 
de corrupção, lavagem 
de dinheiro e tráfico de 
influência.  Política #3

Guarani e 
ABC não 
perderam 
em casa 
Esportes #13

UFRN terá hoje, pela 1ª vez, seminário para discutir a 
necessidade de cumprir normas nos setores público e 
privado, sob a coordenação do professor André Elali. 
 Cidades #11

UFRN tem hoje seminário inédito sobre 
“Governança e Compliance”, às 17h30

Lula vira réu 
pela 3ª vez 
na Justiça 
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O governador Robinson 
Faria assinou ontem 
contrato no valor de US$ 
100 mil para divulgar o 
estado na revista de bordo 
da TAP, que transporta 13 
milhões de passageiro por 
ano e, com isso, atrairá mais 
turistas ao Rio Grande do 
Norte.  Economia #8

Governo 
investe para 
atrair mais 
turistas 

Adolescente aliciada pela internet 
volta para a família em Parelhas

Gráficas da chapa 
Dilma e Temer têm 
sigilo quebrado 
Ministro do Tribunal Superior Eleitoral, Herman Benjamim, relator do processo que 
pode cassar a chapa vitoriosa em 2014, determina quebra de sigilo bancário das 
gráficas Red Seg Gráfica, Focal e Gráfica VTPB e de seus sócios.  Política #3

Pesquisa divulgada ontem 
pelo IBGE revela que o con-
tingente de pessoas desem-
pregadas, subocupadas ou 
inativas, mas com potencial 
para trabalhar, chega neste 
momento ao total de 22,7 mi-
lhões. O resultado correspon-
de a 13,6% dos 166,3 milhões 
de brasileiros em idade de 

trabalhar. O mesmo levanta-
mento realizado pelo Pnad 
Contínua apurou que pelo 
menos 80,7% dos trabalhado-
res por conta própria no país 
estavam na informalidade no 
segundo trimestre de 2016, o 
equivalente a mais de 18 mi-
lhões de pessoas.  
 Economia #7

IBGE revela que há no 
país 22,7 milhões de 
pessoas sem trabalho
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A adolescente de 13 
anos que fugiu de 
casa e passou 16 dias 
em Parnamirim na 
companhia de um 
rapaz que conheceu 
pela rede social, foi 
bem recebida pela 
família ao voltar 
para casa. Já Rodrigo 
Alencar, 21, continua 
preso por estupro.
 Cidades #9

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Bastaria seguir as regras no 
trânsito e não precisaríamos 

lamentar acidentes ocorridos 
nas rodovias.  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Anunciada punição do PR à 
deputada Zenaide Maia, em 
vez de problema, pode virar 

solução. #4

Hoje, na edição impressa 
do NOVO, veja o guia 
“Achou para condomínios’.
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Política

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
1º LEILÃO: 31 de outubro de 2016, às 15h50min *.

2º LEILÃO: 08 de novembro de 2016, às 15h50min *. 
(*horário de Brasília)

Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua da 
Mooca, 3.508, Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele 
conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos 
da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER 
(BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento particular com força de 
escritura pública datado de 19/09/2014, cujo Fiduciante é ANDRÉ DE SOUZA PORTO, CPF/MF nº 
035.362.724-01, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior 
a R$ 384.540,68 (Trezentos e Oitenta e Quatro Mil Quinhentos e Quarenta Reais e Sessenta e Oito 
Centavos - atualizado conforme disposições contratuais), o imóvel constituído pelo “Apartamento 
Residencial nº 1.304, Torre 04, com área total de 78,34m², sendo 67,24m² de área privativa,11,10m² de 
área comum, com o direito a 01 vaga de estacionamento, do “ECOCIL CENTRAL PARK CONDOMÍNIO 
CLUBE”, situado na Rua Lúcia Viveiros, nº 255, Neópolis – Natal/RN., melhor descrito na matrícula 
nº 47.674 do CRI da 3ª Zona de Natal/RN”. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no 
estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde 
já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 
252.392,02 (Duzentos e Cinquenta e Dois Mil Trezentos e Noventa e Dois Reais e Dois Centavos – nos 
termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no escritório do Leiloeiro. 
Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.
FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 
horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA 
DESTE EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066. 

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
1º LEILÃO: 27 de outubro de 2016, às 16h00min *.

2º LEILÃO: 04 de novembro de 2016, às 16h00min *.
(*horário de Brasília)

Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua da Mooca, 
3.508, Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento 
tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, 
artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 
90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento particular de 31/10/2012, cujos Fiduciantes são ANDRÉ 
LUIZ LABARBA DA SILVA, CPF/MF nº 038.607.597-28, e sua esposa FABIANA MORAIS DA SILVA, CPF/
MF nº 098.390.087-65, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior R$ 
388.904,71 (Trezentos e Oitenta e Oito Mil Novecentos e Quatro Reais e Setenta e Um Centavos - atualizado 
conforme disposições contratuais), o imóvel constituído pelo “Apartamento nº 205 do tipo “B”, no “Residencial 
com Serviços Duna Barcane”, com 112,64m² de área real, sendo 56,21m², de área privativa e 56,43m² de 
área comum, com direito ao uso de duas vagas de garagem de nºs 48 e 49, integrante do prédio de uso 
não residencial (apart hotel/lojas), denominado “COMPLEXO CONDOMINIAL DUNA BARCANE”, situado na 
Avenida Engenheiro Roberto Freire, nº 3112, Ponta Negra, Natal/RN, melhor descrito na matrícula nº 40.791 
da 3ª Zona do CRI de Natal/RN. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação 
em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO LEILÃO 
(data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 342.042,84 (Trezentos e Quarenta e Dois Mil 
Quarenta e Dois Reais e Oitenta e Quatro Centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão 
presencial ocorrerá no escritório do Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão de modo on-
line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar a documentação necessária para 
liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, 
VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066. 

Governo do presidente alcança maior taxa de fidelidade de parlamentares e quer 
tirar proveito do momento para acelerar votações e garantir aprovação de reformas

com alta fidelidade na base, 
temer tenta acelerar pauta

O 
governo do pre-
sidente Michel 
Temer alcan-
çou a maior taxa 
de fidelidade na 

Câmara dos Deputados des-
de o início das gestões petis-
tas no Palácio do Planalto, em 
2003. Simbolizada pela ampla 
maioria conquistada (366 vo-
tos a 111) na aprovação em 
primeiro turno da Proposta de 
Emenda à Constituição que 
institui por 20 anos um teto 
para os gastos públicos, a le-

aldade “recorde” da base alia-
da estimula o governo a acele-
rar sua agenda de votações no 
Congresso, em especial a re-
forma da Previdência. 

Temer obteve nos cinco 
meses à frente do Palácio do 
Planalto - incluindo o período 
de interinidade - uma taxa de 
apoio entre os deputados de 
83%, mais de 20 pontos por-
centuais superior ao que a ex-
-presidente Dilma Rousseff 
conquistou em idêntico perío-
do do início do segundo man-
dato. É a maior adesão nos 
primeiros meses do manda-
to desde a primeira gestão de 

Luiz Inácio Lula da Silva, em 
2003.

Os dados mostram que 
o PMDB e o Centrão - grupo 
de partidos que integravam 
também a base aliada de Dil-
ma, mas que depois aderiu ao 
impeachment - foram funda-
mentais nesse resultado. Em 
idênticos períodos, o apoio do 
PP ao Palácio do Planalto foi 
de 62% para 97%; do PTB de 
70% para 93%; e do PR de 80% 
para 95%; e do PSD de 73% 
para 95%. O PMDB foi de 70% 
para 98%. Esse desempenho 
é atribuído a diversos fatores. 
Primeiro, Temer montou um 

ministério com nomes majo-
ritariamente egressos do Con-
gresso. Hoje, dos 24 ministros, 
dez são deputados federais e 
senadores licenciados, dois 
são ex-deputados e um é su-
plente. Outros dois são presi-
dentes de partidos.

Temer já presidiu a Câma-
ra por três vezes e faz de en-
contros e contatos com parla-
mentares uma rotina. O resul-
tado das eleições municipais, 
no qual a oposição foi reduzi-
da, também ajudou, segundo 
parlamentares, a impulsionar 
a agenda reformista no Con-
gresso.  Aliados de Temer pre-

tendem aproveitar o embalo 
da aprovação do primeiro tur-
no da PEC do Teto dos Gastos 
para tentar imprimir um ritmo 
maior das votações de interes-
se do governo no Congresso.   
Mesmo assim, o Planalto quer 
afinar sua relação com a Câ-
mara, preocupado com a fu-
tura apreciação da reforma da 
Previdência. O governo, que 
ameaça retaliar quem da base 
tenha votado contra o gover-
no no primeiro turno da PEC, 
já começou a se debruçar so-
bre o mapa de votações para 
identificar insatisfações entre 
os aliados e resolvê-las.

Da agência Estado

// Michel temer tira proveito da 
experiência legislativa 

MARCOS CORREA / PR
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Empresas que prestaram serviço à chapa que venceu as eleições presidenciais 
em 2014 agora serão investigadas a fundo, assim como seus sócios  

Gráficas da chapa de Dilma 
e Temer têm sigilo quebrado

O 
ministro do Tri-
bunal Superior 
Eleitoral (TSE), 
Herman Benja-
min, relator do 

processo que pode levar à cas-
sação da chapa vitoriosa de 
Dilma Rousseff e Michel Te-
mer nas eleições de 2014, de-
terminou ontem, 13, a que-
bra do sigilo bancário das grá-
ficas Red Seg Gráfica, Focal e 
Gráfica VTPB. A informação 
foi confirmada à reportagem 
por fontes que acompanham 
a investigação.

A perícia realizada por téc-
nicos do TSE em gráficas que 
prestaram serviços à campa-
nha eleitoral que elegeu Dil-
ma e Temer afirmou não ser 
possível afastar "desvio de fi-
nalidade dos gastos eleitorais 
para outros fins que não o de 
campanha". Essa foi a conclu-
são registrada na análise dos 
documentos apresentados 
por Focal, Gráfica VTPB e a 
Red Seg Gráfica.

A colheita de provas para a 
ação proposta pelo PSDB que 
investiga se houve abuso de 
poder político e econômico 
pela campanha vencedora foi 
autorizada em abril.

No caso da Focal, que re-
cebeu quase R$ 24 milhões, o 
laudo do TSE diz que "em que 
pese se tratar de uma empre-
sa que prestou serviços à uma 
campanha nacional para a 
Presidência da República, fo-
ram encontradas diversas in-
consistências nos registros 
contábeis da empresa".

A perícia encontrou proble-
mas na emissão de notas fis-
cais e na subcontratação de ou-
tras empresas para o forneci-
mento de bens e serviços à cha-
pa presidencial eleita em 2014.

Quanto às notas fiscais, o 
documento afirma que o "can-
celamento posterior das no-
tas, sem o correspondente re-
gistro de estorno ou de devo-
lução dos recursos, pode re-
presentar uma simulação de 
prestação de serviços, a fim 
de justificar o recebimento de 
recursos, em espécie ou por 
meio de conta bancária".

Os peritos também apon-
taram que "identificou-se a 
utilização da mesma ordem 
de serviço referenciadas nas 
notas fiscais, contendo o mes-
mo objeto e quantidades a se-
rem produzidas, utilizadas em 
várias notas fiscais de ven-

da sequenciais e emitidas na 
mesma data". Também não 
foram identificadas a docu-
mentação fiscal referente à 
subcontratação das empresas.

Quanto à Gráfica VTPB, 
o laudo aponta que apenas 
21,5% das receitas contabili-
zadas obtidas com as vendas 

de produtos foram comprova-
das por notas fiscais.

A Red Seg Gráfica, por sua 
vez, não teria apresentado to-
dos os documentos requeri-
dos pela Justiça Eleitoral e que 
são necessários para respos-
ta dos quesitos pontualmente 
identificados.

Na semana passada, Her-
man Benjamin negou o pedi-
do da defesa da petista para 
realizar perícia complemen-
tar nas empresas contratadas 
pela campanha. Na decisão, o 
ministro entendeu que a so-
licitação é "manifestamente 
protelatória".

// Decisão do ministro Herman Benjamin leva em conta perícia realizada nas prestadoras de serviço 

EBC

A deputada federal 
Zenaide Maia, 
única parlamentar 

potiguar que votou 
contra da PEC do teto 
dos gastos públicos 
federais, divulgou nota 
ontem na qual afirma ter 
recebido com surpresa 
a notícia da abertura de 
processo disciplinar do 
Partido da República 
(PR). Como noticiou 
anteontem (12) o NOVO, 
o partido instaurou um 
processo contra três 
deputados federais 
da legenda que não 
seguiram o “fechamento 
de questão” pelo voto sim 
no projeto do governo 
federal. Zenaide foi um 
deles e, por isso, pode 
ser expulsa da sigla. 
Ela já foi destituida da 
representação em três 
comissões na Câmara 
Federal. 

Segundo a deputada, 
o PR sabia desde o início 
da sua posição diante da 
votação da PEC 241 e, por 
isso, não entende a reação 
da liderança partidária. 
“Em nenhum momento 
deixei dúvidas sobre a 
minha posição. Avisei 
ao meu partido, que 
pelo qual tenho o maior 
respeito, que votaria 
contra por entender que 
a PEC 241 retira recursos 
da saúde”, afirmou.

A deputada espera 
ainda ser notificada. 
Isso pode acontecer já 
nesta quinta-feira (13), 
conforme a equipe dela. 
“Quando falamos de 
saúde, estamos falando 
em vidas. Não houve 
nenhuma traição. Não 
posso votar contra a 
população”, concluiu 
a deputada na nota. 
Para pessoas ligadas à 
parlamentar, é muito 
pouco provável que ela 
mude de posicionamento 
na segunda votação do 
projeto na Câmara.  

Além de Zenaide, o 
PR abriu processo de 
expulsão do partido da 
deputada federal Clarissa 
Garotinho (RJ) por ela ter 
votado contra a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) que cria um teto 
para os gastos públicos. A 
matéria foi aprovada pela 
Câmara dos Deputados 
ontem, em primeiro 
turno, por 366 votos a 111.

Segundo o partido, 
Clarissa desobedeceu 
decisão da legenda, que 
tinha fechado questão 
para que todos os seus 42 
deputados e 4 senadores 
fossem obrigados a votar 
a favor da PEC. O PR diz 
que a desobediência da 
deputada foi “agravada” 
por ela ter postado um 
vídeo na internet contra 
a PEC. Clarissa é filha 
do ex-governador do Rio 
Anthony Garotinho (PR).

O PR informou que 
também deve abrir 
processo disciplinar 
contra Silas Freire (PI). O 
piauiense se absteve. 

A quebra de sigilo bancá-
rio determinada ontem, 13, 
pelo ministro do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), Her-
man Benjamin, atinge as em-
presas e os sócios da Rede Seg 
Gráfica e Editora Eireli, VTPB 
Serviços Gráficos e Mídia Ex-
terior Ltda. e Focal Confecção 
e Comunicação Ltda.

Com a decisão do minis-
tro, foi afastado o sigilo bancá-
rio dos seguintes sócios: Car-

la Regina Cortêgoso, Elias Sil-
va de Mattos, Carlos Roberto 
Cortêgoso e Regina Demarchi 
Cortêgoso, da Focal; Beckem-
bauer Rivelino de Alencar Bra-
ga e Wilker Corrêa Almeida, da 
VTPB; e Vivaldo Dias da Silva, 
dono da Gráfica Rede Seg, in-
formou a assessoria do TSE.

O TSE também pediu que 
o Banco Central do Brasil for-
neça todas as informações 
bancárias e movimentações 

das empresas e dos seus só-
cios feitas no período entre 1º 
de julho de 2014 e 30 de junho 
de 2015, abrangendo o perío-
do anterior e posterior à cam-
panha eleitoral de 2014.

Em seu despacho, o juiz au-
xiliar Bruno Lorencini, da Cor-
regedoria-Geral do TSE, des-
taca que o Ministério Públi-
co Eleitoral já havia pedido a 
quebra do sigilo bancário e 
fiscal das empresas pericia-

das, o que havia sido negado 
anteriormente.

“Entretanto, neste momen-
to, tendo em vista que, ao me-
nos em tese, o conhecimento 
acerca do destino dos recursos 
pode trazer alguma contribui-
ção ao objeto probatório, até 
mesmo porque uma das te-
ses defensivas é a existência de 
subcontratações, reconsidero 
parcialmente a decisão ante-
rior, deferindo, estritamente, a 

quebra do sigilo bancário das 
empresas”, ressalta o juiz.

A perícia realizada por téc-
nicos do TSE em gráficas que 
prestaram serviços à campa-
nha eleitoral que elegeu Dilma 
e Temer afirmou não ser possí-
vel afastar “desvio de finalidade 
dos gastos eleitorais para ou-
tros fins que não o de campa-
nha”. Essa foi a conclusão regis-
trada na análise dos documen-
tos apresentados.

Sócios das empresas também são atingidos 
por quebra de sigilo determinada pelo TSE

O juiz Vallisney de Sou-
za Oliveira, da 10ª 
Vara Federal, em Bra-

sília, aceitou integralmente 
ontem, 13, denúncia contra o 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, o empresário Taigua-
ra Rodrigues dos Santos, so-
brinho da primeira mulher 
do ex-presidente, o empreitei-
ro Marcelo Odebrecht e mais 
oito pessoas. Com isso, os en-
volvidos se tornam réus e pas-
sam a responder a ação penal. 
Ao petista, são imputados os 
crimes de organização crimi-
nosa, corrupção passiva, lava-
gem de dinheiro e tráfico de 
influência.

Esta é a terceira ação penal 
aberta contra Lula, em pou-
co mais de dois meses, envol-
vendo casos de corrupção. Na 
mesma vara em Brasília, o ex-
-presidente responde por su-
posta tentativa de obstruir a 
Operação Lava Jato. Em Curi-
tiba, é réu por corrupção e la-
vagem de dinheiro em ação 
que aponta recebimento de 
R$ 3,7 milhões em vantagens 

indevidas da OAS, referen-
tes ao esquema de corrupção 
na Petrobras. Os valores in-
cluem a reforma de um tríplex 
no Guarujá e o pagamento de 
contêineres para o armazena-
mento de objetos.

Na decisão desta quinta-
-feira, o juiz justifica que a peça 
acusatória atende aos requisi-
tos formais previstos no Código 
de Processo Penal, descreven-
do “de forma clara as condu-

tas típicas praticadas, atribuin-
do-as a acusado devidamente 
qualificado, com todas as cir-
cunstâncias que permitem o 
exercício da ampla defesa”.

“Me convenço da presen-
ça de todas as condições de 
procedibilidade para que seja 
aceita a ação penal pública in-
condicionada em face de to-
dos os réus antes nominados. 
Essas considerações e outras 
específicas constantes da de-

núncia levam-me a crer que se 
trata de denúncia plenamen-
te apta, não se incorrendo em 
qualquer vício ou hipótese que 
leve à rejeição, até por descre-
ver de modo claro e objetivo 
os fatos imputados aos denun-
ciados, individualmente consi-
derados, em organização cri-
minosa, lavagem de capitais e 
corrupção”, escreveu Oliveira.

O magistrado fixou dez 
dias de prazo, a partir da ci-

tação, para que os agora réus 
apresentem defesa. A partir 
daí, o juiz passará a analisar 
não só os requisitos formais 
da denúncia, mas o mérito das 
acusações imputadas a Lula e 
aos demais implicados

Conforme a procurado-
ria, os acusados teriam obti-
do, de forma dissimulada, va-
lores que, atualizados, passam 
de R$ 30 milhões. Uma em-
presa de Taiguara foi subcon-
tratada pela empreiteira em 
Angola para receber parte dos 
recursos. No entanto, os servi-
ços pactuados não teriam sido 
prestados. 

No caso de Lula, a denún-
cia separa a atuação em duas 
fases: a primeira, entre 2008 
e 2010, quando o petista ain-
da ocupava a Presidência da 
República e, na condição de 
agente público, teria praticado 
corrupção passiva; a segun-
da, entre 2011 e 2015, como 
ex-mandatário, momento em 
que teria cometido tráfico de 
influência internacional em 
benefício dos investigados. A 
defesa do ex-presidente clas-
sifica a denúncia como gené-
rica, frágil e superficial.

// TRI

// PEC

Juiz aceita denúncia e Lula se 
torna réu em mais uma ação penal

Em nota, 
Zenaide Maia 
se diz surpresa 
com processo 
do PR

Fábio Fabrini 
Da Agência Estado

// Lula se torna réu pela terceira vez, agora em caso que envolve suposto tráfico de influência 

FOTOS PÚBLICAS

// Zenaide Maia: “Em nenhum 
momento deixei dúvidas”

FRANKIE MARCONE / NOVO
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OpiniãO

Passada a eleição vai co-
meçar uma verdadeira guer-
ra na administração estadual. 
Enfrentando a maior crise dos 
últimos anos, o Poder Executi-
vo tem um estudo pronto para 
aliviar a situação do Tesou-
ro em curto prazo. Antes das 
“medidas drásticas” anuncia-
das para o funcionalismo exis-
te uma medida que poderá ser 
implementada já.

Numa canetada, o gover-
no pretende reduzir seus gas-
tos na folha de pagamento em 
R$ 400 mil. A medida é sim-
ples e lógica. E pode ser im-
plementada com um simples 
decreto. É transferir para os 
diversos órgãos que tem soli-
citado o empréstimo de fun-
cionários estaduais para se 
responsabilizarem pelo paga-
mento deles, enquanto estive-
rem prestando serviços a es-
ses organismos.

Segundo um levantamen-
to realizado o Governo do Es-
tado, tem cerca de mil funcio-
nários distribuídos entre a As-
sembléia Legislativa, Ministé-
rio Público, Tribunal de Justiça, 
Tribunal de Contas e inúmeras 

Prefeituras, inclusive de outros 
Estados. Somente na Assem-
bléia Legislativa são duas cen-
tenas de funcionários que fo-
ram cedidos, mas a responsa-
bilidade pelo pagamento dos 
salários continua com o Execu-
tivo, crindo-se uma situação de 
verdadeiro “no sense”. Enquan-
to a Assembléia cumpre o seu 
orçamento com alguma folga, 
o Executivo não tem condições 
de pagar suas despesas corren-
tes. E mesmo assim, mantém 
a responsabilidade pelo paga-
mento de quem não está lhe 
prestando serviço.

Segundo essas estimativas, 
o Judiciário tem cerca de 150 
servidores tomados empres-
tado, que continuam pagos 
pelo Estado.

Mas, a operação não é tão 
simples como parece. Afinal 
de contas não existe um só 
desses servidores que não te-
nha um padrinho. E Muitas 
das cessões desses servido-
res nem sempre tiverem como 
motivo principal o serviço por 
eles prestados. Boa parte des-
ses casos serviram para regula-
rizar a situação de algum servi-

dor que encontrou algum tipo 
de dificuldade para cumprir o 
expediente e terminou, deslo-
cado para outro órgão, livran-
do-se da obrigação do contro-
le de ponto. Mas com garantia 
do recebimento do salário.

Quem acompanha o pro-
blema de perto lembra que, 
muitos desses casos envolve-
ram os Chefes de Poder que 
se envolveram na legalização 
de algumas situações de fato. 
E, muitas vezes, o órgão que 
solicitou o concurso de deter-
minado funcionário, não con-
ta com a ação dele n sua roti-
na administrativa. E terá di-
ficuldade para assumir o pa-
gamento do salário. Muitas 
vezes foi feito um atendimen-
to para resolver um problema 

político, mas assumir o paga-
mento do salário fica mais di-
fícil, porque termina compro-
metendo o todo.

Depois de autorizar a im-
plementação da medida, o 
governador Robinson Faria 
mandou dar uma meia trava, 
para se livrar de um enorme 
problema político, sem a cer-
teza de encontrar uma solu-
ção para os enormes proble-
mas econômico e financei-
ros, que se agravam a cada dia, 
com a redução das transferên-
cias dos fundos federais.

Aliás, a queda da receita 
tem duplo efeito. Além da fal-
ta de recursos para atender os 
compromissos, do outro lado 
aumenta o tamanho da par-
ticipação da folha sobre a re-
ceita do Estado. Um cálcu-
lo que não é feito sobre pre-
visões, mas do dinheiro que 
entra. Como a receita tem di-
minuído mês à mês, também 
aumenta a margem de com-
prometimento em cima da Lei 
de Responsabilidade Fiscal. A 
melhor idéia foi rachar a con-
ta. Como se faz num restau-
rante, ou bar, por exemplo.

Problema é solução
Em vez de problema, a 
possibilidade do PR (Partido 
da República) punir a 
deputada Zenaide Maia, 
por votar contra o governo 
Temer,  em matéria que o 
partido fechou questão, pode 
ser uma solução política para 
ela, antecipando sua saída 
da legenda (pode ser para 
ingressar no PT) e facilitando 
o seu rompimento com o 
ex-deputado João Maia, seu 
irmão, cuja vaga na Câmara 
Federal ocupou. Zenaide 
disputará  a renovação do 
seu mandato em 2018, sem 
necessidade de um confronto 
com João Maia, que comanda 
o PR no Estado.

SESC Zona Norte
O presidente da Federação 
do Comércio, Marcelo 
Queiroz, inaugura na noite 
de hoje a nova unidade 
do SESC na Zona Norte 
de Natal, contando com 
ginásio poliesportivo, escola, 
lanchonete, parque de 
piscinas (adulto e infantil) e 
campo de futebol. Domingo, a 
partir das 8h30, a unidade será 
aberta à comunidade, já com 
uma programação completa. 
O equipamento representou 
investimento superior a R$ 

8 milhões e triplicou sua 
estrutura. O SESC chegou 
há 20 anos na Zona Norte 
colaborando com os projetos 
sociais da Paróquia Santa 
Maria Mãe.

Voo de tucano
O prefeito 
eleito de 
Caicó,  
Robson 
Araújo 

(Batata), o tucano que vai 
governar a cidade mais 
importante do Seridó, se 
prepara para fazer seu 
primeiro vôo a Brasília, até o 
fim do mês, para conversar 
com a direção nacional 
do partido e visitar alguns 
ministérios.

Jornalismo científico
O Centro de Biociências 
da UFRN vai oferecer, dia 
19 de outubro, dentro da 
programação da Cientec, 
um minicurso sobre 
Jornalismo Científico “De 

artigos a Reportagens: como 
fazer divulgação científica”, 
ministrado pelos jornalistas 
Marcos Neruber (assessor de 
imprensa do Centro) e Érica 
Zuza (repórter da Intertv 
Cabugi).

Consultoria reajustada
O Governo do Estado 
reajustou para R$ 
1.979.948,40, o contrato para 
a gestão e integração de 
informação com a empresa 
Vectra Consultoria e Serviços. 
O contrato executado pela 
Secretaria de Administração, 
passa a ter uma parcela 
mensal de R$ 164.995,70.

Pagamento de setembro
O Governo do Estado termina 
hoje o pagamento do mês 
de setembro, dos 7.803 
servidores que ganham entre 
quatro e cinco mil reais. O 
pagamento dos que ganham 
acima de R$ 5 mil será 
anunciado de acordo com o 
“apurado”.

Seguridade Social
A UFRN realiza hoje, no 
auditório do Nepasa, o 14º 
Seminário de Seguridade 
Social e Trabalho, que 
tem como tema “Direitos 
Sociais, crise democrática e 
neoliberalismo: diagnóstico 
e perspectivas”. O evento é 
parte das discussões relativas à 
política de direitos sociais.

Apoio revelado
Segundo o Jornal de Fato, 
de Mossoró, o governador 
Robinson Faria revelou ter 
mandado votar na prefeita 
Rosalba Ciarlini, que era o 
nome que o seu partido, o PSD, 
deveria ter apoiado, embora o 
prefeito Silveira Junior tenha 
fechado com Tião da Prest. O 
governador advertiu Silveira 
de que ele não tinha a mínima 
condição de ser candidato.

Tempo de oração
Começa hoje na Casa de 
Retiro Discípulos da Mãe de 
Deus, em Parnamirim, a 10ª 
edição do evento “Consagra-te”, 
que vai reunir centenas de fiéis 
católicos para consagração à 
Nossa Senhora. O arcebispo de 
Natal, d. Jaime Vieira da Rocha, 
estará presente com mais de 
600 inscritos oriundos de uma 
dúzia de municípios.

Rachar a conta

ZUM  ZUM  ZUM

Vaquejada e bom senso

Saudade :)

Dá bom exemplo a Assembleia Legislativa ao elaborar 
um Projeto de Lei, em caráter de urgência, para reconhecer 
a vaquejada como elemento pertencente ao patrimônio cul-
tural do estado, regulamentando-a, também, como atividade 
esportivas. O mesmo projeto, apresentado conjuntamente 
pelos deputados estaduais, proíbe maus tratos aos animais.

De fato, era preciso que representantes dos setores deci-
sivos da sociedade tratassem do tema sem a paixão parcial 
com que tratam os interessados e os críticos da vaquejada. 
Em ocasiões assim, é fundamental que prevaleça o bom sen-
so e que se procure, ao máximo, uma decisão que possa favo-
recer todos os lados. 

O Supremo Tribunal Federal decidiu na quinta-feira pas-
sada derrubar uma lei do Ceará que regulamentava a vaque-
jada, por entender que a prática fere a Constituição Federal. 
A medida pode interferir na prática da atividade em todo o 
país. Segundo a Assembleia, o Projeto de Lei deve ser apro-
vado no Rio Grande do Norte e em outros estados antes da 
publicação do acórdão do STF, que oficializa o julgamento.

No início da semana, representantes de entidades liga-
das ao universo da vaquejada promoveram uma manifesta-
ção em frente à Assembleia Legislativa, a fim de pressionar 
os parlamentares no sentido de buscarem providências que 
evitassem prejuízos ao setor. 

A estimativa da Associação dos Vaqueiros Amadores 
do Rio Grande do Norte é que, havendo o fim das vaqueja-
das, mais de 20 mil pessoas podem ficar desempregadas, 
representando, ainda, a redução de algo em torno de R$ 30 
milhões injetados mensalmente na economia local, só de 
salários. 

O diferencial é que o projeto proíbe atos que possam, se-
gundo a Assembleia, prejudicar os animais ou descumprir 
normas técnicas que garantem a saúde dos bovinos e equi-
nos envolvidos. Passa a ser obrigado assegurar alimentação 
e água, local de descanso confortável e com cuidados veteri-
nários, entre outros itens que evitem desconforto do animal.

A sociedade nordestina precisa, sim, se posicionar em re-
lação ao tema, uma vez que está afeito à cultura regional, em 
que pesem os apelos, sobretudo de ambientalistas, contra 
as agressões aos animais. Sem que haja bom senso e desejo 
de encarar o problema com disposição de solucionar, dificil-
mente seria encontrado o bom senso.

Ainda assim, mesmo com a criação da lei, é importante 
que sejam criados instrumentos capazes de fiscalizar a práti-
ca, inclusive para assegurar as garantias previstas na nova lei. 
Quando o bom senso prevalecer, a sociedade ganha.

O ônibus de Raimundo passava pontualmente às 11h40 
no número 256 da Avenida Pedro Álvares Cabral, ainda de 
paralelpípedo ruim, todos os dias. Era o primeiro a embarcar 
numa viagem diária de pouco mais de uma hora entre bair-
ros vizinhos que tinha como ponto de chegada o colégio.

Cumpria o rito de sair abrindo todas as janelas do veícu-
lo antes que o segundo passageiro entrasse naquele escolar. 
Algumas vezes, geralmente às segundas-feiras, também pas-
sava um paninho nos bancos para enxugar as gotas de água 
que ficavam da última lavagem daquele transporte.

A distância da minha casa para a escola era de pouco 
mais de sete quilômetros, mas naquela viagem incansável o 
percurso devia chegar a uns 50. Ou mais.

Tinha tempo de sobra para testar todos os meus conheci-
mentos de geografia jogando adedonha. Naquela época, aos 
10 anos de idade, achava o máximo saber que o único país 
que começava com a letra “o” era Omã. Também sabia todos 
os modelos de veículos começando com cada letra, mesmo 
coisa com os nomes de lugares. Era fera na adedonha!

Na volta a viagem demorava um pouco mais. O trânsito 
do fim de tarde fazia com que eu chegasse em casa cerca de 
duas horas após o término da aula. 

Era quando a pauta deixava de ser a adedonha e passa-
va a ser resenha do dia, as canções desafinadas que tocavam 
nas rádios e, claro, as fofocas de colégio. 

Foi lá no ônibus de Raimundo que me declarei para al-
guém pela primeira vez, mesmo que (quase) forçadamente. 
A menina de quem eu gostava insistia para que eu revelas-
se de quem eu gostava. Fez cara de choro quando pergun-
tou quantas letras tinha o nome da tal garota e eu respondi: 
“sete”, esquecendo que o “Janaínna” dela tinha um “n” a mais, 
logo, oito letras. Só falei depois que ela, mesmo decepciona-
da comigo, revelou que o menino de quem ela gostava era eu.

Foi também lá que dei meu primeiro beijo, a caminho de 
casa, já perto da hora de descer. Era o ápice da vida. 

Naquela época eu até já trabalhava, no comércio, com 
meu pai, mas minha grande preocupação de vida se resumia 
a não faltar os treinos de judô, manter as notas acima de 8,5 e 
manter em segredo dos demais minha paixão por Janaínna. 

Minhas orações a Deus continham os pedidos de que 
fôssemos sempre “uma família unida e feliz”, que minha mãe 
não tivesse feito sopa para o jantar e que o coordenador da 
escola não fosse dedurar ao meu pai o quanto que eu conver-
sava durante a aula. 

“Problema” naquele tempo eram as provas de matemá-
tica, a bola que furava e não poder ir a todos os lugares que 
queria. Eu feliz. E eu sabia perfeitamente disso. 

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO PRESIDENTE DA ASSOCIAÇÃO DOS 
VAQUEIROS AMADORES, PAULO SALDANHA, 
SOBRE A POSSIBILIDADE DE TORNAR A 
VAQUEJADA ILEGAL.

“Foi uma decisão contra 
a economia e a cultura 
nordestina”

• No feriado completou 60 explosões 
a postos bancários assaltados no 
RN. São 60 assaltos em 45 semanas 
do ano.
• O grupo Sapiens inicia, hoje, o 12º 
Encontro com o Silêncio.
• A Prefeitura de Natal realiza 
concorrência dia 25 para 

elaboração do Plano Institucional 
da Gestão Municipal do Turismo.
• Começa hoje, na UFRN, o 7º 
Congresso da Associação Latino 
Americana de Populações.
• Júlio Dantas de Resende é o 
novo diretor de Desenvolvimento 
Tecnológico da FAPERN.

• Pergunta que não quer calar: 
será que Felipe Surian resiste até 
o início dos jogos do América na 
Série D.
• Hoje é o Dia Nacional da Pecuária. 
Dia da Comunidade Espanhola.
• A missa de 7º dia pela morte do 
acadêmico Ernani Rosado será 

hoje, às 17 hs, na igreja de Santa 
Terezinha.
• Completa 75 anos, hoje, que Natal 
passava a contar com um Escritório 
do Observador Naval dos Estados 
Unidos.
• A Associação Comercial de Caicó 
foi fundada há, exatos, 60 anos.

Artigo Luan Xavier
Jornalista    luanxavier@novojornal.jor.br
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Um vídeo que vem sen-
do amplamente divulgado 
nas redes sociais e também 
em blogs, portais e sites mos-
tra o momento da colisão en-
tre uma van de um operadora 
de turismo e uma motocicleta. 
O acidente resultou na morte 
instantânea do casal que via-
java na moto. O vídeo fez cair 
por terra a versão inicial, acei-
ta inclusive por patrulheiros 
rodoviários federais, de que o 
motociclista trafegava na con-
tramão. Não é isso que mostra 
o vídeo.

A gravação feita com a câ-
mera de um celular mostra 
que o motorista da van invadiu 
a pista contrária em um trecho 
de faixa contínua, em que a ul-
trapassagem é considerava in-
fração gravíssima, passível de 
multa e pontos na carteira na-
cional de habilitação. No mo-
mento do acidente não ha-
via veículo sendo ultrapassa-
do pela moto, o que leva a crer 
que o motociclista tentou, sem 
sucesso, ir para a faixa contrá-
ria a fim de evitar o choque.

O resultado foi desastro-
so e mostra o quanto perigo-
so e letal é não observância 
de normas simples de condu-
ta no trânsito. As ultrapassa-

gens em trechos proibidos são 
responsáveis por grande par-
te dos acidentes registrados 
em rodovias. E, a despeito de 
todas as orientações, de toda 
campanha de sensibilização, 
muitos condutores insistem 
em desrespeitar regras claras 
que, se observadas, evitariam 
a morte de milhares de pesso-
as, todos os anos.

No caso do acidente ocor-
rido no início da manhã de 
quarta-feira passada na rodo-
via federal BR-406, nas proxi-
midades do viaduto de aces-
so ao Aeroporto Internacio-

nal Aluizio Alves, em Ceará 
Mirim, não há mais nada a fa-
zer. O casal morreu na hora. 
E suas vidas não podem ser 
mais reparadas. Haverá, sim, 
uma indenização financeira, a 
ser paga. Que de nada adian-
ta para sua família. Quem sabe 
os dois tinham filhos, agora ir-
remediavelmente órfãos.

O vídeo será anexado ao 
processo aberto para investi-
gar o acidente e apontar res-
ponsabilidades. A gravação 
fala por si. Apesar da distân-
cia, toda a ação do motoris-
ta da van está documentada. 

Não há o que contestar. Ape-
nas lamentar as vidas brutal-
mente ceifadas. Por causa da 
insensatez. 

Bastaria seguir as regras 
no trânsito e não precisaría-
mos, todos os dias, lamentar 
acidentes ocorridos nas rodo-
vias e também em ruas e ave-
nidas das cidades brasileiras. 
Que custa ser sensato no trân-
sito, ter um comportamen-
to cidadão, de respeito à vida 
alheia? Paciência e respeito 
são duas palavrinhas mági-
cas que fazem muita diferen-
ça nessa hora.

O crime da insensatez

“Deixe o homem trabalhar!”
Do governador Robinson 
Faria ao ser perguntado 
sobre uma eventual 
candidatura à reeleição.

1 - VAQUEJADA
O juiz Max Nunes de Fran-

ça, da comarca de Campina 
Grande (PB) indeferiu o pedido 
de suspensão de uma vaqueja-
da no município. Ele não aca-
tou os argumentos que apon-
tam maus tratos aos animais.

1 - SENSATA
O presidente da Associação 

dos Vaqueiros Amadores do 
RN, Paulo Saldanha, conside-
rou a decisão sensata. Segundo 
ele, o juiz levou em conta os re-
gulamentos atualmente aplica-
dos nas vaquejadas.

1 - DEPUTADOS
Uma comitiva de deputa-

dos da Assembleia Legislativa 
do Estado visitará nesta sexta-
-feira, às 11 horas, as instalações 
do Parque Aristófanes Fernan-
des, onde a ANORC promove a 
54ª Festa do Boi.

1 - APOIO 
A visita dos deputados faz 

parte da estratégia de apoio da 
absoluta maioria dos integran-
tes da Assembleia Legislativa à 
causa da legalização das vaque-
jadas como tradição do sertão 
nordestina e prática esportiva.

MOSSORÓ - Em entrevista 
no Meio Dia RN com BG, o 
governador Robinson de Faria 
declarou estar completamente 
encerrada sua aliança política 
com o prefeito de Mossoró, 
Francisco José Silveira Júnior, o 
Silveirinha.  

BRAVATA  - O governador 
chamou de “bravata” o 
comportamento do prefeito, 
cuja mulher, Amélia, gravou 
vídeo no facebook para cobrar 
publicamente o apoio de 
Robinson Faria à candidatura 
do marido à reeleição.

ELEIÇÕES - O governador 
também disse não se 
arrepender do fato de não 
haver apoiado candidatos às 
eleições para prefeito de Natal 
e de Mossoró. “Não havia um 
nome”, disse o governador a 
respeito da eleição na capital.

CONVERSA - Robinson Faria 
também revelou ter telefonado 
para o prefeito Carlos Eduardo 
Alves, com quem não 
conversava “há algum tempo”. 
E marcou uma conversa sobre 
Natal sem qualquer conotação 
de caráter político.

AULA  - Alunos da Escola D. 
Mariquinha, de Goianinha, 
participaram ontem de 
simulações de Blitz da Lei da 
Seca, do Comando de Polícia 
Rodoviária Estadual (CPRE) 
dentro do Projeto de Educação 
de Trânsito nas Escolas.

AÇÃO - Na blitz-aula, alunos 
vestidos de PMs orientaram 
seus colegas quanto às normas 
de trânsito e os cuidados com 
os equipamentos de segurança 
e proteção. O objetivo do 
projeto é gerar motoristas e 
pedestres melhores.

FOGO - Um incêndio 
irrompeu no início da manhã 
de ontem no gabinete do 
secretário de Segurança 
Pública e Defesa Social, no 
Centro Administrativo. Os 
Bombeiros controlaram o fogo 
em dez minutos.

CÓPIAS - De acordo  
com a Sesed, “o incidente  
não afetará o trabalho e 
os projetos desenvolvidos 
pela SEDEC, já que toda a 
documentação que estava na 
área afetada possui cópia de 
segurança”.

VISITAS - Uma das atividades 
que mais chamam atenção 
durante a Festa do Boi 2016 
é a presença de crianças e 
jovens estudantes nas visitas 
programadas ao Parque 
de Exposições Aristófanes 
Fernandes, em Parnamirim.

CONVERSA - Um dos 
pequenos, diante de um 
diretor da ANORC que contava 
a história do parque, não se 
conteve e tratou de encerrar a 
palestra: “Ei, a gente veio aqui 
para ver os bois, as vacas e os 
cavalos”, disparou o menino.

VÍDEO - Ousado e corajoso, 
o secretário de Justiça e 
Cidadania, Vallber Virgulino, 
exímio praticante e defensor 
de vaquejada, publicou no 
Instagram um vídeo em que 
dois vaqueiros derrubam um 
homem em vez de um boi.

DESAFIO - “Já achei uma 
solução, caso a vaquejada não 
prospere. Vou trocar o boi por 
cabra safado e a pista forrada 
de areia por asfalto. Espero 
que a sociedade protetora dos 
bandidos e cabras safados não 
estraguem nossa brincadeira”

PALCO

CAMARIM

Acessos do ABC
Na história recente do futebol norte-rio-grandense, o ABC 

conquistou três acessos da Série C para a Série B em menos 
de 10 anos. O Alvinegro subiu de divisão nos seguintes anos: 
Em 2007, num jogo memorável, diante do Bragantino, voltou 
à Série B depois de seis anos. O ABC venceu por 2 a 1 com 
show de Wallyson. No ano de 2010, mais um acesso. Venceu 
o Águia de Marabá por 3 a 1. Ainda em 2010, depois do aces-
so, veio o título nacional. E agora em 2016, o terceiro aces-
so. Venceu na última sexta-feira o Botafogo de Ribeirão Preto 
por 1 a 0, gol do garoto de Santa Maria (RN), Erivélton, e che-
ga mais uma vez à Série B. Os três acessos foram conquista-
dos no estádio Frasqueirão, em Natal.
Marcos Trindade
Via e-mail

Menor velocidade
A redução de velocidade nas marginais Tietê e Pinhei-

ros reduziu em 52% o número de acidentes com mortes. Não 
ocorrem mais os atropelamentos fatais. Não faz o menor sen-
tido a promessa de campanha de João Dória, que pretende 
aumentar a velocidade nessas vias. Fernando Haddad acer-
tou em cheio, quando adotou essa medida de diminuição 
de velocidade. A violência no trânsito precisa ser combatida 
com rigor.
José Carlos Saraiva da Costa
Via email

Acidente – BR 406
Na mente das autoridades o culpado é sempre o moto-

queiro. A prova disso é que se esse vídeo não tivesse sido gra-
vado, as autoridades de transito já teriam culpado o moto-
queiro que já estava sem vida pra se defender. É incompe-
tência para todo lado. Tanto dos motoristas irresponsáveis 
quanto as autoridades periciais que mal periciam e culpam 
quem os convém. Prova disso é este vídeo!
Israel Santos
Via Facebook

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

O dia dos professores e a 
luta em defesa da educação 

Amanhã, 15 de outubro, celebraremos o dia dos professo-
res, mas infelizmente o faremos com um nó na garganta, in-
dignados (as) com os ataques do governo ilegítimo contra a 
educação. O principal deles é a PEC 241/16, enviada ao Con-
gresso Nacional pelo atual governo e aprovada em primei-
ro turno na Câmara dos Deputados, que pretende limitar o 
crescimento dos gastos públicos ao crescimento da inflação 
durante 20 anos, de modo que o crescimento real dos gastos 
públicos seja igual a zero.

Muita gente acredita que os gastos que serão cortados 
ou limitados serão gastos desnecessários do Poder Executi-
vo, do Poder Legislativo e/ou do Poder Judiciário, mas não é 
bem assim. Sob o falso pretexto de reequilibrar as finanças 
públicas, afetadas por uma grave crise de arrecadação e não 
devido à elevação das despesas, Michel Temer vai drenar re-
cursos das áreas sociais para fazer caixa e pagar juros da dí-
vida pública.

Além de limitar os gastos públicos durante 20 anos, a PEC 
anula pelo mesmo período o dispositivo constitucional que 
vincula um percentual mínimo das receitas da União à edu-
cação, transformando o conjunto de metas do Plano Nacional 
de Educação em letra morta, dentre elas a meta 17, que tra-
ta justamente da valorização dos profissionais do magistério.

Ademais, a PEC prevê diversas sanções em caso de des-
cumprimento do limite de gastos, dentre as quais merece 
destaque a proibição dos concursos públicos e dos reajus-
tes salariais. É um verdadeiro crime contra o serviço públi-
co e seus servidores, com graves consequências para a edu-
cação pública.

De acordo com o economista da UFRJ, professor João 
Sicsú, se o ajuste fiscal proposto pelo governo ilegítimo atra-
vés da PEC 241 estivesse em vigor entre 2006 e 2015, o gover-
no federal teria deixado de investir R$321 bilhões em educa-
ção. Ou seja, não teria sido possível expandir as universida-
des públicas, os institutos federais de educação, implemen-
tar o Piso Salarial do Magistério, construir novas creches nem 
tampouco investir em programas como o FIES, o PROUNI e 
o Ciência sem Fronteiras. Nenhum país do mundo inseriu 
uma política de austeridade tão perversa e duradoura em 
sua constituição.

Como se não bastasse a PEC 241, que vai desconstruir o 
pacto político e social consagrado na Constituição de 1988, 
temos de enfrentar ainda a proposta autoritária de reforma 
do ensino médio e a tentativa de imposição da lei da morda-
ça nas escolas brasileiras, na contramão de tudo aquilo que 
aprendemos com o mestre Paulo Freire e que lutamos para 
construir no dia a dia do nosso trabalho. Esse é o pacote de 
maldades com o qual o governo Temer presenteia os profes-
sores brasileiros.

Mas não podemos de forma nenhuma abaixar a cabeça 
e desistir de lutar em defesa da educação que queremos. Ser 
professor ou professora em nosso país sempre significou lu-
tar, não será agora que vamos fraquejar. Ao lado dos estudan-
tes e demais trabalhadores em educação, chegou o momen-
to de sair da sala de aula e ocupar as ruas, pois somente nas 
ruas poderemos derrotar a agenda do golpe, que quer trans-
formar o Brasil em um paraíso para o capital financeiro e em 
um inferno para a imensa maioria da população. Mais do que 
nunca a educação deve ser um ato de amor e de coragem!

Plural Fátima Bezerra
Senadora    fatimabezerra@novojornal.jor.br

Vicente Serejo
Jornalista    vicenteserejo@novojornal.jor.br
novojornal.jor.br/blogs/srredator
Gerson de Castro (Interino)
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Perguntamos aos nossos leitores cadastrados 
no NOVOWhats “Qual história dos seus tempos 
de criança seria capa de jornal?”. As melhores 
histórias serão publicadas aqui e nas nossas re-
des sociais durante esse dia das crianças:
 
Salvando o irmão

Eu tinha uns 9 anos e meu irmão tinha cinco. O carro da 
minha mãe quebrou no final da ladeira da Mário Negocio e 
minha mãe pediu ajuda a uns homens que iam passando. 
Só que eles empurraram o carro com muita força e ele dis-
parou comigo e meu irmão. 

Na época era só mato e íamos cair numa ribanceira. 
Quando vi minha mãe ficando pra trás me apavorei, mas 
ao mesmo tempo olhei pra e vi meu irmão e ele estava cho-
rando assustado. 

Foi quando pensei que tinha de salvar meu irmão. Foi aí 
que pulei para o banco do motorista e virei o volante pra es-
querda e pisei no freio. Vi minha mãe correndo gritando e 
chorando atrás do carro. Essa é a historia que mais marcou 
minha infância. 

Essa aventura de carro que salvei meu irmãozinho...e 
essa é minha historia que daria capa de jornal.
Sheyla Oliver
Via NOVOWhats
 
Enquete sobre os ônibus

Necessitamos de ônibus mais confortáveis e motoristas 
mais educados e atenciosos.
Djalma Dias
Via NOVOWhats
 
Enquete sobre os ônibus - 2

O transporte público de Natal, deixa muito a desejar, 
pelo valor em que pagamos pela passagem. 

A longa espera entre um ônibus e outro e pelo fato de 
muitos não serem bem conservados.
Matheus Silva
Via NOVOWhats
 
Enquete sobre os ônibus - 3

Na minha localidade os ônibus passam de 40 em 40 mi-
nutos e nos finais de semana é uma luta pegar ônibus. 

Moro em Cidade das Rosas, precária para o transporte 
coletivo.
Josivânio Souza
Via NOVOWhats
 
Enquete sobre os ônibus - 4

Olha, não vou mentir: as condições não estão muito 
boas. Além de passar um bom tempo na parada, quando 
vem já é lotado.
Lucymario Silva
Via NOVOWhats
 
Cadastre-se:

Você já conhece o NOVOWhats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de informações. 

Através dele, você tem acesso a três boletins de notícias 
com os destaques do momento, tanto do Brasil quanto do 
mundo. 

Além disso, você também tem a sua disposição um ca-
nal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e muito 
mais.

Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

São Paulo apresenta seus 
contrastes por todos os lados. 
Nos Jardins os muros grafita-
dos gritam pela arte diante de 
vitrines de móveis laqueados, 
em espaços aturdidos de de-
licadezas, onde sobra tristeza 
e falta mistério. Mais adiante, 
na região da Avenida Paulista 
– com maiúscula importância 
na economia, não me venha 
falar em crise – o metro qua-
drado está pela hora da morte.

Apartamento quitinete, 
pouco mais de vinte metros 
quadrados e um irmão mais 
novo. Já não bastasse o caçu-
la da família ser sempre mais 
desleixado, o espaço incomo-
dava. A falta dele ainda mais. 
Qualquer respingo de gordu-
ra acharia um espaço confor-
tável na cama, logo após o fo-
gão ser ligado. Foi por isso que 
meu amigo preferiu ter um 
aparelho de micro-ondas.

O espaço de armário com-
partilhado também era míni-
mo, mas é claro que essa histó-
ria não fala diretamente sobre 
moda. Estamos aqui para tra-
tar de prioridades, algo muito 
mais profundo e que casa per-
feitamente com o verbo ves-
tir. São poucas as situações 
da vida em que a gente come-
ça com o menos importante. 
O caminho natural tem início 
com os itens essenciais, como 
um fogão para uma casa. Ou a 
sua cozinha não é o coração 
do lar?

Definir qual a peça é a 
principal de uma produção é 
a chave. Fica muito mais sim-
ples montar um visual quan-
do se tem isso em mente, 
além de evitar um natural car-
regamento. Calça cor de telha, 
mostarda ou qualquer des-
ses tons pastel da moda: essa 
é uma peça que se destaca na 
produção. É por isso que mui-
tos caras entendidos de moda 
completam o visual com uma 
camisa jeans, peças bran-
cas ou pretas ou contrastam 
com uma estampa que tenha 
pelo menos um tom terroso 
parecido. 

O look vira uma bagunça, 
como de resto ocorre com os 
apartamentos e carros (esta é 
uma mensagem subliminar 
direcionada a leitores/ami-

gos do peito), quando mui-
tos pontos são destacados de 
uma vez. Você não é a saudo-
sa Elke Maravilha, jamais terá 
a permissão de pirar como tal. 
Caro leitor, mentalize a pala-
vra equilíbrio e siga comigo. 

Dada a primeira informa-
ção para quem deseja com-

plementar um visual básico, 
vamos seguir falando de ou-
tros dois diferenciais impor-
tantíssimos e que ainda pas-
sam despercebidos para ca-
ras desapercebidos, descul-
pe o adjetivo. Observando 
sua irmã, mãe, namorada ou a 
própria Elke você teria perce-

bido a importância dos aces-
sórios. Pois bem, eles tem o 
papel de contrabalançar o uso 
de materiais. 

Nem tudo é tecido. A gente 
precisa de um pouco de me-
tal, um tanto do fosco da ma-
deira, do brilho das pedras e 
até do vitrificado dos óculos 
que ajudam a esconder a cari-
nha fadigada da noite de sexta 
(amanhã você me diz se eu es-
tou certo ou não). 

Nós homens estamos acos-
tumados a promover essa que-
bra com um relógio. É essen-
cial investir o décimo terceiro 
em um bem bacana. Pule fora 
de dois ou três amigos secre-
tos e aposte nessa. Pulseiras 
também ganharam mais espa-
ço nos últimos tempos, mas os 
colares têm uma variação de 
possibilidades ainda não co-
nhecida pelos marmanjos em 
geral. Isso sem falar de recur-
sos como chapéus e bolsas.   

Quando falamos em rou-
pa, o que pode te tornar dife-
rente é investir no corte das 
peças, na brincadeira de volu-
mes e caimentos. A gola da ca-
miseta não precisa ser padrão, 
tampouco o cavalo (fundo) da 
calça tem de estar no lugar.  Já 
faz tempo que aqui falamos 
das possibilidades de calça 
para homens, do skinny, slim, 
reta, barra dobrada e até, por 
último a cropped. Nas camise-
tas a bola corre pela lateral do 
campo também. E é chute cer-
teiro pro gol investir em mode-
lagens como oversized (mais 
ampla), longline (comprida e 
ajustada ao corpo), slim (mais 
justa, com comprimento pa-
drão), Jersey (a camiseta com 
botões que sua mãe chamava 
de pajem) e a henley (com bo-
tões na gola).

Para os que já incorpora-
ram esses princípios ao estilo, 
podemos passar para a próxi-
ma fase: sobreposição de pe-
ças. Camisa aberta sobre ca-
miseta, justaposição de cami-
setas, coletes sempre (!), len-
ços, jaqueta por cima de outra 
peça ou na versão jeans até 
por baixo do blazer. Dá pra 
brincar de muitas formas, se-
guindo a mesma regra: dê des-
taque a peça que você quer 
mostrar.

Questão de ordem

+LIDASDESTAQUES NOVO
CLIQUE

Dirigido por Tereza Duarte, o terceiro 
episódio de Septo “Dog Days Are Over” 
foi divulgado dia 12 de outubro, na página 
do Brasileiríssimos, e foca no início do 
relacionamento entre as personagens 
Jéssica (Alice Carvalho) e Lua (Priscilla 
Vilela).

O NOVO conta detalhes da história de uma 
menina de 13 anos que fugiu de sua casa, 
em Parelhas, e cruzou 188 quilômetros para 
viver com um homem de 21.

O tailandês Ditthawat Chaikaewruchikorn 
foi original e cantou a música-tema de 
Dragonball Z, na versão tailandesa do 
programa The Voice.

Única deputada do RN a 
votar contra PEC do teto dos 

gastos pode ser expulsa do 
partido: 

“Senti falta da família”, diz 
adolescente de 13 anos que 

estava desaparecida: 

[Vídeo] Galvão Bueno se 
desmancha em elogios a 

Natal: 

Árvore Baobá do Poeta, localizada no 
bairro de Candelária, Natal-RN.
Foto: Fábio Cortez/NOVO

Cristiano Félix
Jornalista    cristianofelix@novojornal.jor.br

Jornal de

// Adam Gallagher escolheu o destaque: bandana como lenço no 
pescoço, com visual todo liso e cores neutras
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Dólar  Comercial: 3,182 Ibovespa: +0,44%    61.118,58

Selic: 14,25% IPCA: +0,08%Euro 3,517

No segundo trimestre deste ano, esse é o resultado da soma do contingente de desocupados,
subocupados e da força potencial dos que têm capacidade, mas não encontram onde trabalhar

Falta trabalho para 22,7 milhões 
de pessoas no país, mostra iBGE

O 
País tem atual-
mente 22,7 mi-
lhões de pesso-
as desempre-
gadas, subocu-

padas ou inativas mas com 
potencial para trabalhar. O re-
sultado significa que, no se-
gundo trimestre de 2016, esta-
va faltando trabalho para todo 
esse contingente de brasilei-
ros, segundo os dados da Pes-
quisa por Amostra de Domi-
cílios Contínua (Pnad Contí-
nua), divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE) ontem (13).

Segundo o IBGE, somados 
os contingentes de pessoas 
desocupadas (11,6 milhões), 
pessoas subocupadas por in-
suficiência de horas trabalha-
das (4,8 milhões) e na força 
de trabalho potencial (6,2 mi-
lhões) há um total de 22,7 mi-
lhões de pessoas com capaci-
dade de trabalhar mais, o que 
representava 13,6% dos 166,3 
milhões de brasileiros em ida-
de de trabalhar (com 14 anos 
ou mais de idade)

"As pessoas querem tra-
balhar", definiu Cimar Azere-
do, coordenador de Trabalho 
e Rendimento do IBGE.

Como resultado, a taxa 
composta da subutilização da 
força de trabalho voltou ao pa-
tamar do primeiro trimestre 
de 2012, quando também es-
tava em 20,9%. O resultado vi-

nha mostrando tendência de 
queda até o terceiro trimestre 
de 2014.

No segundo trimestre de 
2016, a jornada média sema-
nal de horas trabalhadas ficou 
em 39,1 horas, período menor 
do que a jornada 40,1 horas re-
gistrada no segundo trimestre 
de 2012, ano de início da pes-
quisa. O levantamento mostra 

que apenas 52,5% da popula-
ção ocupada trabalhavam en-
tre 40 e 44 horas semanais.

Pelo menos 80,7% dos tra-
balhadores por conta própria 
no País estavam na informa-
lidade no segundo trimestre 
de 2016, o equivalente a mais 
de 18 milhões de pessoas, ain-
da de acordo com os dados da 
Pnad Contínua.

Os outros 19,3% informa-
ram que tinham registro no 
Cadastro Nacional da Pessoa 
Jurídica - CNPJ, da Secreta-
ria da Receita Federal. No en-
tanto, é possível que haja mais 
pessoas trabalhando na infor-
malidade em meio a esse con-
tingente, explicou Azeredo.

"Mas pode ainda aconte-
cer que parte desses trabalha-

dores por conta própria que 
têm CNPJ estejam trabalhan-
do também como informais, 
na medida que a informalida-
de é expressa pela característi-
ca da atividade, não pela pos-
se do CNPJ. Os que não pos-
suem CNPJ são informais, 
mas quem tem CNPJ não tra-
balha necessariamente na for-
malidade", disse Azeredo.

No segundo trimestre, 7,5 
milhões de trabalhadores por 
conta própria ou empregado-
res informaram possuir regis-
tro no CNPJ. Do contingente 
de 22,9 milhões de trabalha-
dores por conta própria, ape-
nas aproximadamente 4,4 mi-
lhões (19,3%) trabalhavam 
sob o CNPJ. Ou seja, ao me-
nos 18,510 milhões estavam 
na informalidade

Entre os 3,7 milhões de 
empregadores existentes no 
País, 84,2% tinham CNPJ, 3,123 
milhões. O resultado signifi-
ca que 584 mil estavam na in-
formalidade. "Entre os empre-
gadores, pelo menos 20% de-
les são informais", acrescentou 
Azeredo.

O IBGE disponibilizou a 
partir desta quinta-feira, 13, 
uma série de novos indicado-
res obtidos através da Pnad 
Contínua, que captam infor-
mações relacionadas à for-
ça de trabalho, com resulta-
dos, para Brasil, desde o início 
da série histórica, no primei-
ro trimestre de 2012. A partir 
do quarto trimestre de 2015, 
a pesquisa passou a investigar 
se os trabalhadores por conta 
própria e os empregadores ti-
nham registro no CNPJ.

Os indicadores serão divul-
gados trimestralmente, com 
recortes para Brasil, grandes 
regiões e Unidades da Fede-
ração. A mudança segue reco-
mendações internacionais da 
Organização Internacional do 
Trabalho (OIT).

Daniela amorim 
Da Agência Estado

// a taxa composta da subutilização da força de trabalho voltou a subir desfazendo a tendência de queda

MARCELO CAMARGO / AGB

As gigantes do petróleo 
que vierem atuar no 
pré-sal brasileiro serão 

estimuladas a comprar, local-
mente, equipamentos de fa-
bricação nacional para utili-
zar em operações que tenham 
pelo mundo. Isso porque a ex-
portação de bens e serviços 
passará a integrar o índice de 
conteúdo local - a exigência 
do governo prevê o uso míni-
mo de componentes compra-
dos no Brasil nesses negócios.

Essa alteração, que será 
anunciada nos próximos dias 
e promete mudar a lógica da 
política industrial do setor de 
óleo e gás, é um item da cha-
mada agenda microeconômi-
ca do governo. São iniciativas 
em diversas áreas, destinadas 
a resolver “gargalos” específi-
cos dos setores, para melhorar 
o ambiente de negócios.

Não se trata de um paco-
te fechado de medidas, se-
gundo explicou o secretário 
de Acompanhamento Econô-
mico do Ministério da Fazen-
da, Mansueto Almeida. Essas 
iniciativas caminham ao lado 
dos ajustes macroeconômi-
cos, cujo centro no momen-
to é o reequilíbrio das contas 
públicas.

As medidas microeconô-
micas no setor de óleo e gás 
são tratadas com prioridade 

pelo governo, principalmente 
após a aprovação, pela Câma-
ra, da lei que desobriga a Pe-
trobrás de participar de todos 
os empreendimentos no pré-
-sal. A pressa é para criar con-
dições atraentes a uma maior 
participação do setor priva-
do, que já dá sinais claros de 
interesse. 

“Temos ouvido das gran-
des petroleiras que o pré-sal 
é viável e atrativo no cenário 
atual de preço”, disse o secre-
tário de Petróleo, Gás e Com-
bustíveis renováveis do Minis-
tério de Minas e Energia, Már-
cio Félix. “Eles dizem que tem 
doze países no mundo com 

geologia interessante, mas 
metade deles fica fora dos pla-
nos por razões políticas”, con-
tou. “Dos seis que sobram, o 
Brasil é o número 1, 2 ou 3.”

Mas, para converter esse 
interesse em investimentos, 
faltam algumas definições. O 
índice de conteúdo local é um 
deles. As exigências na atu-
al legislação, que fixa o uso de 
componentes brasileiros na 
casa dos 70%, são apontadas 
pelo setor como impossíveis 
de cumprir. Não por acaso, as 
empresas acumulam dívidas 
estimadas em R$ 90 bilhões 
pelo descumprimento dessas 
exigências. Uma decisão so-

bre o que fazer com esse es-
toque de dívidas é um item 
da agenda, disse Mansueto. E 
uma reformulação dessa po-
lítica, a cargo principalmen-
te do Ministério da Indústria, 
Comércio Exterior e Serviços 
(MDIC), é outro.

O governo não necessa-
riamente vai mudar o índi-
ce, mas alterar sua lógica, dis-
se Félix. Por exemplo, ao per-
mitir que compras feitas pelas 
petroleiras para utilizarem em 
outras partes do mundo con-
tem como conteúdo local. As-
sim, elas não ficarão amarra-
das à obrigação de comprar a 
maior parte das coisas aqui.

Ao mesmo tempo, abre-se 
a possibilidade de as indús-
trias locais fornecerem para 
compradores muito maiores. 
Até agora, comentou o secre-
tário, muitas empresas traba-
lhavam exclusivamente para a 
Petrobrás. “Nós somos muito 
competitivos em alguns equi-
pamentos”, afirmou Félix. A 
tecnologia empregada no fun-
do do mar é um dos exemplos. 

O governo espera ter uma 
resposta ao setor privado até o 
fim do mês sobre a prorroga-
ção ou não do programa de in-
centivo fiscal para os empre-
endimentos de exploração de 
óleo e gás chamado Repetro, 
que acaba em 2020. 

// Pré-sal

indústria de óleo e gás deverá 
receber novo incentivo do Governo

// mansueto almeida, da Fazenda: “não se trata de um pacote fechado”

MARCELO CAMARGO / ABr
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Governador Robinson Faria assina contrato de publicidade com a Transportes 
Aéros Portugueses para divulgar o estado na revista de bordo da companhia

RN investe US$ 100 mil 
para divulgação na TAP 

O 
Rio Grande 
do Norte será 
divulgado na 
edição de de-
zembro da UP 

Maganize,a revista de bor-
da da TAP, a companhia aé-
rea portuguesa. O contrato de 
publicidade no valor de US$ 
100 mil com recursos do em-
préstimo do Banco Mundial 
do programa RN Sustentável, 
foi assinado ontem (13) pelo 
governador do estado, Robin-
son Faria, e o vice-presidente 
de Comunicação e Marketing 
Abílio Martins, na Governa-
doria, Centro Administrativo. 

A TAP transporta 13 mi-
lhões de passageiros por ano 
em rotas que incluem a Eu-
ropa, Estados Unidos e Bra-
sil e, além da revista de bordo, 
a divulgação do estado estará 
na folheteria de encosto das 
poltronas em todas as aero-
noaves da companhia. Além 
da capa da edição de dezem-
bro o contrato também prevê 
mais 36 matérias sobre o RN 
nas edições de 2017.

Segundo o governador 
Robinson Faria, o turismo 
tem sido um dos vetores de 
seu governo e, apesar da cri-
se, o setor tem buscado se re-
posicionar como destino na-
cional e internacional. "Nós 
elegemos o turismo com um 
vetor importante no momen-
to de crise nacional para ge-
rar emprego e renda no Rio 
Grande do Norte", disse.

Parcerias como a estabe-
lecida com a TAP, frisou o go-
vernador, garantiram que o 
RN saísse de penúltimo lugar 
como destino turísmo para fi-
gurar entre os principais do 
país. As causas dessa reto-
mada, atribuiu, deve-se à re-
dução do ICMS sobre o QAV, 
querosene de aviação que 
sob sua administração pas-
sou da alíquota de 17% para 
12% em fevereiro de 2015, e 
de incentivos aos voos char-
ters (fretados) que têm man-
tido um bom fluxo de voos o 
ano inteiro. 

"Essa parceira com a TAP 
é importante para manter a 
economia do estado aqueci-
da através do comércio e ser-
viços. Segundo o IBGE, o RN 

foi o estado que mais cresceu 
nesses dois setores. São me-
didas inovadoras, e temos a 
convicção que o crescimen-
to foi motivado pelo turismo. 
É mais um momento de co-
ragem do governo para ven-
cer a crise", assinalou Robin-
son Faria que também come-
morou o fato de a ocupação 
da rede hoteleira em Natal se 
manter em 80%. "Um mila-
gre", comentou.  

O secretário de Turismo 
do estado, Ruy Gaspar, dis-
se que estava otimista com a 
parceira e que a divulgação 
inédita na revista de bordo da 
TAP vai garantir matérias so-
bre o RN durante todo o ano 
que vem. "O destino turístico 
Natal e o RN será divulgado 
nas páginas da revista de bor-
do da TAP", pontuou. 

Ruy  Gaspar disse ain-
da que a divulgação será por 
toda a Europa porque a TAP 
voa no continente, além de 
Brasil, América do Norte, Es-
tados Unidos e África. "A gen-
te vai estar atacando em uma 
divulgação, quatro continen-
tes". O estado está investindo 
com essa divulgação US$ 100 
mil que será de uma grande 
repercussão, descreveu o se-
cretário. "A gente tem pou-
cos recursos mas os recur-

sos que a gente tem e como 
esse do RN Sustentável do 
Banco Mundial, a gente pro-
cura sempre aplicar da me-
lhor forma possível e ter a 
maior repercussão possível", 
anunciou.

Nos últimos anos, compa-
rou Ruy Gaspar, o estado fi-
cou sem fazer divulgação e 
desde que a atual governo as-
sumiu, em 2015 foi feito traba-

lho neste sentido em Portugal 
e Itália, e este ano, aconteceu 
o mesmo na Argentina, e com 
a TAP o estado pretende vol-
tar a receber um grande fluxo 
de turistas internacionais. 

DIRETOR DA TAP
Abílio Martins, vice-pre-

sidente de Comunicação e  
Marketing da TAP, disse que 
a empresa tem um fluxo de 

13 milhões de passageiros no 
mundo por ano. E que com a 
divulgação do RN em 16 pá-
ginas no mês de dezembro e 
mais 36 em 2017, o fluxo de 
turistas para o estado tende 
a aumentar. A empresa ope-
ra em Natal há 15 anos e atu-
almente tem três voos sema-
nais Lisboa/Natal. 

De acordo com Abílio 
Martins a parceria é impor-
tante para incrementar a vin-
da de turistas portugueses 
para Natal. Os voos nesta rota, 
frisou, têm uma boa procura 
mas é preciso trabalhar conti-
nuamente. "Por isso, essa par-
ceria é importante e sobretu-
do, é importante que conti-
nue. A promoção do destino 
não pode ser um ato isolado. 
Tem que ser constante", Abí-
lio Martins.

O governo do Rio Grande 
do Norte, pontuou o diretor 
de Marketing da TAP, foi pio-
neiro ao fazer essa promoção 
no país, e não pode deixar de 
continuar a fazer.

 "Tem que continuar in-
vestindo. Para nós é muito 
importante. As rotas e os voos 
estão bem, mas eles têm que 
continuar sustentados que é 
para continuar essa deman-
da, quer no verão, quer no in-
verno", disse Martins. 

Igor Jácome 
Sílvio Andrade 
Do NOVO

// Governador Robinson Faria destaca que contrato com a TAP deve aumentar fluxo de turistas internacionais no Rio Grande do Norte

FOTOS: ASSESSORIA

A presidente da Empro-
tur (Empresa de Promoções 
Turísticas do RN) Ana Costa, 
disse que o contrato do esta-
do com a TAP já prevê, para a 
semana que vem, a vinda de 
uma equipe da empresa para 
definir como serão as maté-
rias que vão circular na edi-
ção da revista UP da com-
panhia. “Seremos a capa”, 
destacou. 

O contrato, disse Ana Cos-
ta, é importante, porque a 
TAP tem um voo direto para 
Natal. “Perdemos um fluxo 
de turismo internacional nos 
dez, oito últimos anos. E, a 
gora, a gente pretende resga-
tar esse fluxo e não é tão fá-
cil assim. É um mercado de 
suma importancia e é impor-
tante trazer esse turista euro-
peu neste momento de crise 
que estamos passando, e que 
a tendência é de amenização 
da crise na Europa”, resumiu.  

No RN, os principais desti-
nos a serem divulgados são li-
torâneos como São Miguel do 

Gostoso e Galinhos, no litoral 
norte, que estão despontan-
do no mercado internacio-
nal. Segundo Ana Costa, uma 
operadora suíça deverá vir 
a Natal para definir São Mi-
guel do Gostoso como desti-
no exclusivo para aquele país 
como reflexo de uma deman-
da que já existe naquele país. 

Galinhos também des-
ponta como destino interna-
cional, e também o municí-
pio de Santa Cruz por causa 
do turismo religioso impul-
sionado pela estátua de Santa 
Rita de Cássia. “Portugal tem 
uma religiosidade forte”, co-
mentou Ana Costa.Segundo 
ela, outra opção para as ma-
térias da revista de bordo da 
TAP será o circuito das serras 
potiguares como São Bento, 
Monte das Gameleiras e Pas-
sa e Fica, onde o governo faz 
um trabalho de divultação do 
turismo de aventura. “Sol e 
mar com turismo de aventura 
agrega muito”, especifica. 

Essas regiões, comple-

mentou a presidente da Em-
protur, têm uma boa infraes-
trutura turística. A Empro-
turn promove e divulga o 
Estado além de oferecer a lo-
gística para os agentes faze-
rem a divulgação do desti-
no RN como as feiras inter-
nacionais de turismo, disse 
Ana Costa. Este ano, o estado 
vai participar da feira de Lon-
dres, em janeiro em Madri, e 
março em Lisboa repetindo a 
participação de 2015. 

REDE HOTELEIRA
Toda divulgação do des-

tino é importante. Mostrar o 
que ele tem lá fora, especial-
mente, em outro país, ressal-
tou o presidente da ABIH-RN, 
José Odécio Júnior. “Divulga-
ção é fundamental para que 
as pessoas possam conhecer 
ou ver que nós temos aqui 
uma estrutura de hotelaria 
boa, um destino turístico im-
portante. É fundamental toda 
e qualquer divulgação”, frisou. 

José Odécio Júnior disse 

que a expectativa para o fi-
nal de ano em Natal é de uma 
boa ocupação e que manter 
os mesmos níveis do ano pas-
sado não é fácil. 

Segundo ele, os clientes 
estão comprando pacotes 
de última hora e isso tem fei-
to com que todos os envolvi-
dos no processo se esforcem 
muito mais para garantir uma 
boa ocupação neste alta esta-
ção. “O ano é de crise mas a 
gente está confiante que o 
trabalho que está sendo feito 
vai dar os resultados espera-
dos”, sentenciou. 

Janeiro é o ápice da ocu-
pação hoteleira no verão 
com índice médio em torno 
dos 85%. De acordo com ele, 
o setor espera confirmar es-
ses números. Mas o trabalho 
para manter o fluxo turístico 
não é  somenter a ocupação.

José Odécio Júnior expli-
cou que também é preciso re-
cuperar o valor da diária mé-
dia de hospedagem que está 
muito baixa. Natal tem uma 

das menores diárias médias 
do Brasil. Por isso, o trabalho 
é resgatar um pouco a renta-
bilidade do setor, disse. 

Pelos dados da ABIH do 
estado, a tarifa média cobra-
da na capital do estado hoje 
está, dependendo da catego-
ria do hotel, é entre R$ 200 e 
R$ 250. O presidente da en-
tidade citou que no Panrotas 
do final de 2015, a publicação 
especializada em turismo, foi 
destacado que Natal tem a 
menor diária média dentre os 
dez destinos mais imporan-
tes do Brasil. Isso teve várias 
causas, uma delas, comentou, 
é o preço da passagem aérea 
que para Natal é muito cara. 

A hotelaria para manter o 
destino competitivo teve que 
baixar as tarifas mas não se 
pode baixar a um nível ain-
da menor, tendo em vista que 
além de perder rentabilida-
de não se consegue operar 
os hotéis com eficiência des-
sa forma”, concluiu José Odé-
cio Júnior. 

Essa parceria 
é importante 
e sobretudo, 

é importante 
que continue. 

A promoção 
do destino não 

pode ser um 
ato isolado. 
Tem que ser 
constante”.

Abílio Martins
Vice-presidente de 

Comunicação e Marketing 
da TAP

Revista vai mostrar litoral e serras potiguares

BC: venda líquida 
com leilões de linha 
em outubro até dia 
7 soma US$ 525 mi-
lhões- O Banco Cen-
tral registrou em outu-
bro, até o dia 7, venda 
líquida de US$ 525 mi-
lhões em leilões de li-
nha. O volume é fru-
to de uma operação de 
venda registrada no dia 
4, terça-feira, exatamen-
te neste valor.
Na sexta-feira, dia 30 
de setembro, o Banco 
Central promoveu dois 
leilões de linha (A e B) 
com oferta total de até 
US$ 4 bilhões. Na oca-
sião, a instituição in-
formou que US$ 2,4 bi-
lhões da oferta eram 
para rolagem de con-
tratos que estavam para 
vencer no início de ou-
tubro. O restante (US$ 
1,6 bilhão) era dinhei-
ro novo oferecido pelo 
Banco Central por meio 
de linhas. 

Latam foi única aé-
rea a demitir tripu-
lantes em 2016, diz 
sindicato dos ae-
ronautas- Dentre as 
principais companhias 
aéreas brasileiras, a La-
tam foi a única a de-
mitir tripulantes neste 
ano, segundo o presi-
dente do Sindicato Na-
cional dos Aeronautas 
(SNA), Rodrigo Spader. 
“Gol, Avianca e Azul se-
guraram os tripulantes, 
até porque o tripulante 
é um empregado caro”, 
disse Spader, em con-
versa com o Broadcast 
(serviço de notícias em 
tempo real do Grupo 
Estado) após participa-
ção em evento promo-
vido pelo SNA, em São 
Paulo.
Segundo o executivo, a 
necessidade de treina-
mento intensivo aos tri-
pulantes faz com que a 
manutenção dos pos-
tos seja uma opção me-
nos custosa às empre-
sas em comparação 
com os desligamen-
tos. “No curto a médio 
prazo, as empresas vão 
melhorar, o País dá in-
dicativos de melhora, 
e esses tripulantes se-
rão necessários nova-
mente”, ponderou. “Ar-
car com custos altos de 
rescisão, e em um curto 
período de tempo con-
tratar novamente esses 
trabalhadores não faz 
sentido”.

Receita esclarece 
regra de retenção 
de tributos em pa-
gamentos por ór-
gãos públicos - A 
Receita Federal publi-
cou na última terça-fei-
ra, 11, a Instrução Nor-
mativa (IN) n.º 1.663 de 
2016 para esclarecer re-
gras sobre retenção de 
tributos nos pagamen-
tos efetuados por ór-
gãos federais. O ato nor-
mativo contempla a al-
teração promovida pela 
Lei n.º 13.137, de 2015, 
que modificou o pra-
zo de recolhimento do 
imposto de renda e das 
contribuições retidas 
pelas entidades da ad-
ministração indireta do 
setor público federal.
A norma também es-
clarece que a dispen-
sa da retenção do im-
posto de renda e das 
contribuições alcan-
ça somente as receitas 
das entidades imunes 
e isentas referente aos 
serviços prestados que 
são objeto das finalida-
des essenciais para as 
quais foram criadas.

Curtas
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Familiares revelam a alegria de acolher a adolescente de 13 anos, depois que ela passou 16 
dias em Parnamirim na companhia de um rapaz, preso sob acusação de aliciamento e estupro

Menina que fugiu de casa é bem 
recebida pela família em Parelhas

“F
oi o me-
lhor presen-
te de Dia 
das Crianças 
que poderí-

amos receber, o retorno dela”, 
declarou emocionada a mãe 
da adolescente de 13 anos, 
moradora de Parelhas, que foi 
vítima de estupro e passou 16 
dias desaparecida, desde que  
viajou escondida para Natal.

Ana – nome fictício dado 
à vítima – voltou para casa na 
quarta-feira e chegou à cida-
de natal por volta das 21h. Ma-
ria – nome também inventa-
do para a mãe da garota – afir-
mou ao NOVO que todos os 
familiares a receberam com 
alegrias em Parelhas.

“Todos estavam ansiosos. 
Eu estava no trabalho e rece-
bi as notícias de como estava 
ela depois que foi encontrada. 
Fiquei muito feliz quando ela 
chegou”, disse Maria.

“É uma bênção ela ter sido 
encontrada”, comemora. Ma-
ria também contou que o pai 
da menina a acompanha na 
alegria de tê-la de volta. “Ela 
já recebeu muito carinho das 

avós, do pai e de todos nós 
aqui”, complementa Maria.

O caso do desaparecimen-
to de Ana foi dado como encer-
rado pela polícia. Após a pri-
são do suspeito, Rodrigo  Alen-
car, 21, ocorrida no feriado da 
quarta-feira passada, a Polícia 
Civil encerrou o inquérito e vai 
indiciar o homem por alicia-
mento e estupro de vulnerável.

Ele foi detido e conduzido 
ao Centro de Detenção Provi-
sória (CDP) destinado à cus-
tódia de estupradores, em Par-
namirim, região Metropolita-
na de Natal.

Desaparecida desde o dia 
27 de setembro, a adolescen-
te teve fotos espalhadas pela 
família e pelos órgãos de se-
gurança nas redes sociais e na 
imprensa potiguar.

Só na última terça-feira, 
porém, viu seu próprio rosto 
no noticiário da televisão. Ar-
rependida, resolveu ligar no 
mesmo dia para a avó pater-
na, com quem mora desde pe-
quena, e combinou um reen-
contro. Queria voltar para casa.

Sete quilos mais magra, 
Ana foi encontrada pela polí-

cia às 9h da quarta passada – 
Dia da Criança - no terminal 
de ônibus do bairro Bela Vista, 
em Parnamirim. Ela havia mar-
cado lá o encontro com a avó, 
que veio de Parelhas, distante 
188 quilômetros da capital.

A senhora de 47 anos, com 
medo, avisou o combinado ao 
delegado Raimundo Rolim, 
da Delegacia de Capturas, res-
ponsável pela investigação de 
desaparecimentos.Equipes da 

Polícia Civil foram des-loca-
das para lá.

Os agentes encontraram 
Ana com uma mulher, que foi 
levada à delegacia para pres-
tar esclarecimentos.  Depois, 
seguiram até uma residência 
apontada pela menina, a cin-
co quarteirões de distância do 
terminal, onde estava Rodrigo 
Alencar, desempregado, que 
foi preso em flagrante. Todos 
os envolvi-dos foram encami-

nhados à Delegacia de Plan-
tão da Zona Sul de Natal, em 
Candelária.

A mulher que estava com 
Ana era tia de Rodrigo e, se-
gundo a polícia, não teve parti-
cipação no crime. Antes de en-
trar na sala do delegado para 
prestar depoimento, já no fim 
da manhã, ela contou que viu 
a menina pela primeira vez no 
último domingo e que soube 
apenas na terça, pela televisão, 
que a família da adolescente 
não sabia de seu paradeiro.

Teria sido essa mulher, que 
não quis dar entrevista nem ter 
o nome divulgado, que conven-
ceu a jovem a procurar a família.

Na terça-feira 27 de setem-
bro, Ana saiu de casa pela ma-
nhã, com praticamente nenhu-
ma bagagem. Pagou uma pas-
sagem de ônibus com um di-
nheiro que tinha em casa, em 
um cofrinho, e desembarcou 
na rodoviária da capital, na 
zona Oeste. Com a ajuda e in-
formações de um conterrâneo 
que conheceu durante a via-
gem, ela foi até uma parada de 
transporte urbano e pegou um 
ônibus para Parnamirim, onde 

era aguardada por Rodrigo.
A polícia acredita que o 

homem visto com ela na Ro-
doviária, filmado pelas câme-
ras do terminal, também não 
tem relação com o crime e 
desconhecia a fuga da meni-
na. Apesar de in-vestigado, ele 
não deve responder por ne-
nhum crime.

Ana confirmou que via-
jou e passou os 16 dias na casa 
de Rodrigo, que mora com os 
avôs idosos, por livre vonta-
de e iniciativa. Ele teria con-
vidado a menina para mo-
rar com ele. Segundo seu rela-
to, foi bem tratada e alimenta-
da enquanto esteve na casa do 
homem. Apesar disso, diz não 
gosta mais dele, nem o consi-
dera um namorado.

Embora tenha afirmado 
que Rodrigo era legal com ela, 
Ana confirmou que teve rela-
ções sexuais duas vezes com 
ele - uma sem sua vontade. Na 
primeira o suspeito teria for-
çado e na segunda teria havi-
do consen-timento, relata a 
menina. Ana tem cerca de um 
1,6 metros e, magra como está, 
pesa menos de 50 quilos.

//  ana (nome fictício) e a sua avó, quando se encontraram em Natal

FOTOS: IGOR JÁCOME / NOVO

Os exames realizados 
pelo Instituto Técnico de 
Polícia (Itep) confirmaram a 
conjunção carnal. A menina 
também passou por testes de 
HIV e foi medicada. A polícia 
ainda encontrou imagens 
sensuais da menina no 
celular do suspeito.

Rodrigo Alencar deu outra 
versão à polícia. Disse que 
ela só o procurou na última 
semana, pedindo ajuda por 
estar perdida em Natal. O 
suspeito disse que estava 
“querendo só ajudar”.

De acordo com a versão 
da menina, o rapaz pegou o 
chip de celular dela, logo que 
chegou em Natal e o quebrou. 
O avô do rapaz comprou e 
deu um novo chip a ela na 
última terça-feira. Foi com o 
número novo que ela ligou 
para a avó.

Nos últimos dias, ela 
chegou a se comunicar com 
algumas amigas pela internet, 
mas elas acharam diferente 
a forma como ela escrevia. 
Em uma das mensagens, ela 
dizia que estava no Rio de 
Janeiro. A polícia acredita que 
era o próprio homem quem 
mandava as mensagens. 

itep 
confirmou 
conjunção 
carnal

// Raimundo Rolim, delegado de 
polícia: investigação e captura
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Por Renato Segundo, Luciano Almeida e Alex Costa

#bride
experience

no verão
FOTOS: ALEX COSTA

Verão de 2007, em Jacumã e durante uma festa, 
Milena Martins e Pedro Barreto, que já se conheciam 
há um ano começaram a namorar. Segundo dizem, é 

no verão que acontecem as paixões mais quentes, que 
no caso de Milena e Pedro se confirmou. 
Casando-se no dia 02 de julho de 2012, com 

cerimônia religiosa na Igreja Bom Jesus Das Dores 
e recepção no Olimpo Recepções, Milena e Pedro 

reuniram pouco mais de 350 convidados para 
comemorar de forma intimista esse grande passo dado 

em suas vidas. Ao falar sobre o grande dia, Milena 
afirma: “A nossa alegria era imensa, planejamos cada 

detalhe, sonhamos juntos com esse momento e no dia 
vivemos um dos melhores momentos da nossa vida”. 
São muitas lembranças inesquecíveis dessa grande 

e memorável noite, mas a noiva lembra com carinho 
do momento em que Pedro, seu noivo subiu ao palco: 

“Ele cantou e relembrou músicas do nosso início de 
namoro, claro, os convidados entraram no clima”. 

Mesmo se tratando de uma festa com um número 
de convidados “reduzido”, Milena nos conta que passou 
bastante tempo se programando, foram 1 ano e 8 meses 
planejando tudo, enquanto seu noivo estava morando 

em São Paulo, então, ela organizou tudo realmente 
sozinha, pois existiam muitos detalhes, e segundo ela, 

a escolha dos profissionais envolvidos foi decisiva para 
que sua festa correspondesse as suas expectativas: “Fui 

surpreendida, Luciano Almeida foi muito além... Escolhi 
as cores preto e branco, e quando cheguei na sala dele, 

ele me perguntou: É isso que você quer mesmo? Eu 
apenas disse: acredito em você. Foi uma festa linda, 

clean e ao mesmo tempo supermoderna. A iluminação 
ficou por conta da Helisom, e todos os momentos 

foram registrados pelas lentes de Alex Costa”.
Ao ser indagada a respeito de como ajudar as 

noivinhas de primeira viagem através dessa matéria, 
Milena não pestaneja e já dá uma dica: “Para uma 

festa sair do jeito que você planejou tem que escolher 
profissionais de confiança. É preciso que a noiva tenha 
uma sintonia com esses profissionais para tudo ocorrer 
do jeito planejado. Eu tive os melhores na minha festa 

e uma sintonia perfeita. Luciano e Renato entraram 
“na minha” e juntos conseguiram concretizar o nosso 

casamento. Alex registrou tudo, e não me canso de 
ver suas fotos, os detalhes e toda a emoção que foi 
capturada pela sua lente. E muito bom viver tudo 

isso, e isso eu agradeço os grandes profissionais que 
estiveram comigo”, afirma a noiva, que nos fala que se 

fosse casar hoje não mudaria nada em seu casamento, 
pois foi uma noite única.

Sobre um momento especial da comemoração, 
Milena conta um dos pontos altos da noite: “A entrega 
do buquê para minha mãe, um lindo buquê de tulipas 
roxas que teve a participação de Marino Eugênio, pai 
de Luciano Almeida para executar, eu amei, sempre 

quis fazer essa homenagem, e realizei”, finaliza a noiva, 
pontuando sua saída da igreja como o “grandfinale” do 

seu mágico dia, ao som de AllYouNeedIs 
Love dos Beatles. 

amorUm
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Evento com especialistas sobre o tema discute pela primeira 
vez no Rio Grande do Norte os “mecanismos de cumprimento 
de normas nos setores público e privado”; e sua importância 

Seminário “Governança 
e Compliance” acontece 
hoje na UFRN, às 17h30 

O 
auditório da Pós-
-graduação da 
Un i v e r s i d a d e 
Federal do Rio 
Grande do Nor-

te (UFRN) recebe hoje à tar-
de o Seminário “Governança e 
Compliance: mecanismos de 
cumprimento de normas nos 
setores público e privado”. Esse, 
segundo a organização, será o 
primeiro evento com a temá-
tica no estado, sendo previs-
ta a presença de 90 participan-
tes (capacidade máxima do au-
ditório). A inscrição está sendo 
feita mediante a entrega de 1kg 
de alimento a ser doado para 
uma instituição.

O termo compliance tem 
origem no verbo em inglês “to 
comply”, que significa agir de 
acordo com uma regra, uma 
instrução interna, um coman-
do ou um pedido. Quando le-
vado para o âmbito empresa-
rial, compliance pode ser ex-
plicado como o conjunto de 
disciplinas para fazer cumprir 
as normas legais e regulamen-
tares, as políticas e as diretri-
zes estabelecidas para o ne-
gócio e para as atividades da 
instituição ou empresa. Essas 
regras servem para se evitar, 
encontrar e agir contra qual-
quer inconformidade ou des-
vio de caráter dentro de uma 
empresa.

Segundo o coordenador 
geral do seminário de hoje, 
o professor adjunto de Direi-
to da UFRN André Elali, esse 
é um tema, além de atual, ex-
tremamente importante para 
o mundo corporativo. “O Se-
minário é o primeiro no Rio 
Grande do Norte na área de 
Compliance e Governança, 
assuntos extremamente im-
portantes nesse momento do 
país, seja para os órgãos públi-
cos, seja para as empresas. Nos 
mercados mais desenvolvidos, 
os temas são fundamentais 
para garantir transparência e 
ética na gestão e no cumpri-
mento de normas”, disse Elali.

Ele ainda afirma que as 
palestras serão ministradas 
por especialistas em diferen-
tes áreas que têm relação com 
os temas. Um dos palestran-
tes é o professor da Universi-
dade Federal de Pernambu-
co (UFPE) e conselheiro do 

Tribunal de Contas do Esta-
do de Pernambuco (TCE-PE), 
Marcos Nóbrega. O acadêmi-
co adianta que vai fazer uma 
análise econômica do Direi-
to e discutir quais incentivos 
as empresas têm atualmen-
te para definir suas regras de 
conduta, o que levará a uma 
maior governança.

O professor, que também 
é pós-doutor pela Universida-
de de Harvard, destaca qua-
tro pontos a serem seguidos 
por um ente institucional, pri-
vado ou público, para se che-
gar ao ideal previsto no com-
pliance. “A empresa tem que 
ter procedimentos claros; tem 
que ter um adequado controle 
interno e um responsável por 
isso; tem que ter um progra-
ma bem elaborado de capaci-
tação e que ele seja constante, 
regular; e por fim, uma audito-
ria externa para fazer a checa-
gem se essas regras são aplica-
das”, comentou.

De acordo com Marcos 
Nóbrega, os incentivos que ele 
cita seriam basicamente san-

ções, punições para as empre-
sas, estatais ou provadas, que 
não possuam um sistema de 
normas internadas desenvol-
vido e respeitado. O responsá-
vel por esse controle deveria 
ser a justiça. Ele ressalta que, 
sem esse acompanhamento 
jurídico com punições defini-
das, o meio corporativo não 
tinha para que se preocupar 
com a compliance.

Um exemplo citado por 
Nóbrega de que a atuação da 
justiça e a aplicação de puni-
ções para empresas que des-
cumpram a legislação faz com 
que elas desenvolvam mais 
suas regras internas de con-
duta é a Operação Lava Jato, 
desencadeada em 2014. “A 
Lava Jato é um bom exemplo. 
Uma operação dessa desen-
cadeada representa isso. Hoje 
as empresas estão mais aten-
tas, preocupadas em desres-
peitar leis, preocupadas com o 
crime de lavagem de dinheiro”, 
pontuou.

Também palestrante do 
Seminário, o doutor em Di-

reito Ambiental, professor Te-
rence Trennepohl, vai falar so-
bre os “riscos para empresas e 
gestores em matéria ambien-
tal, considerando as novas 
regras globais de complian-
ce”. Ele adiantou que vai dar 
exemplos utilizando as maio-
res empresas do mundo. “Vou 
mostrar o que essas empresas 
fazem para respeitar os pa-
drões mundiais [de preserva-
ção ambiental]”, relatou. 

Segundo ele, nos últimos 
anos as regras impostas ao 
mundo corporativo voltadas 
para a preservação do meio 
ambiente aumentaram. “Com 
o passar dos anos e com a glo-
balização, houve um maior ri-
gor para o atendimento das 
normas ambientais. Hoje as 
empresas podem ser punidas 
civil, administrativa e crimi-
nalmente com esse descum-
primento”, analisou.

// Professor André Elali, coordenador-geral do Seminário  

ARGEMIRO LIMA / NOVO

SAIBA MAIS

Seminário Governança e 
Compliance
Quando: Nesta sexta-feira 
(14), às 17h30
Onde: Auditório da Pós-
graduação da UFRN

Palestrantes:
- Professor Walter Nunes 

da Silva Jr. - Doutor em 
Direito e Juiz Federal.

Tema: Governança 
e Legislação Penal: 
perspectivas de evolução;

- Professor Marcos 
Nóbrega - Pós-Doutor pela 
Universidade de Harvard 
e Professor da UFPE e 
Conselheiro do TCE-PE.

Tema: Governança no 
setor público: uma análise a 
partir do Law & Economics;

- Professor Terence 
Trennepohl - Doutor em 
Direito Ambiental e Pós-
Doutor por Harvard.

Tema: Governança em 
matéria ambiental;

- Professor Rodrigo 
Telles - Mestre em Direito e 
Procurador da República.

Tema: Governança e anti-
corrupção: evolução dos 
mecanismos de controle.
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Investigações preliminares apontam que fogo na Mata do Pilão foi iniciado por causas naturais

Incêndio pode ter sido acidental

A
s investigações 
preliminares que 
tentam desven-
dar as motiva-
ções para o in-

cêndio que atingiu no últi-
mo fim de semana a chama-
da Mata do Pilão, localizada 
nas proximidades do municí-
pio de Espírito Santo indicam 
que, provavelmente, as cha-
mas que tomaram cerca de 
400 hectares da vegetação fo-
ram geradas acidentalmente, 
por ação da própria natureza. 

A informação é do delegado 
Wellington Guedes, titular da 
Delegacia de Polícia Civil de 
Goianinha, responsável pela 
apuração do caso.

As chamas que atingiram 
o local, na Área de Preserva-
ção Ambiental (APA) Piquiri-
-Una, Região Agreste Potiguar, 
começaram na sexta-feira (7) 
e só foram controladas entre o 
domingo (9) e a segunda-feira 
(10). Segundo o delegado, in-
formações ainda estão sendo 
colhidas tanto pela sua equi-

pe quanto pela Defesa Civil e 
o Corpo de Bombeiros, mas a 
priori, tudo indica que o incên-
dio não teve origem humana.

“Estamos colhendo os da-
dos, mas tudo indica que se tra-
tou de um incêndio acidental. 
Isso porque tudo leva a crer que 
o incêndio começou de dentro 
para fora da mata, algo que ge-
ralmente não ocorre quando é 
criminoso. Geralmente quan-
do é um incêndio criminoso, o 
bandido começa por fora para 
dar tempo de fugir”.

O que reforça mais a tese 
de acidente é o aspecto do lu-
gar onde o fogo teria começa-
do. O delegado esteve no lo-
cal e afirmou que é propício 
para um incêndio natural. “É 
um lugar muito seco, úmido 
e com muito vento. No local 
venta muito, tanto que foi um 
problema para as equipes que 
tentavam apagar o fogo, que se 
espalhava facilmente”, relatou.

Os policiais civis de Goia-
ninha já ouviram algumas pes-
soas que podem indicar o que 

aconteceu. São moradores 
da região, pessoas que costu-
ma percorrer a área e caçado-
res que no momento do sur-
gimento do fogo estavam nas 
proximidades. Wellington Gue-
des diz que tem 30 dias, como 
ocorre de praxe em investiga-
ções policiais, para terminar o 
inquérito.

Se necessário, esse tem-
po pode ser prorrogado por 
mais 30 dias ou de acordo 
com o necessário. O delega-
do não divulgou nenhuma 

previsão para esse caso em si, 
até porque, segundo ele, a in-
vestigação depende também 
de outros órgãos, como Defe-
sa Civil e Corpo de Bombeiros 
– que farão um relatório téc-
nico sobre o incêndio e suas 
consequências.

O Idema registrou a quei-
xa criminal no domingo (9). 
Caso seja apurada a responsa-
bilidade de alguém, esta pes-
soa ou empresa será enqua-
drada na lei nº 9605, Lei dos 
Crimes Ambientais. 
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 Vicente de Paulo Albuquerque Costa Filho, Leiloeiro Público Ofi cial Jucema 12/96, devidamente autorizado na forma da 
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propriedade em favor da Credora Fiduciária Brazilian Securities Companhia de Securitização (CNPJ 03.767.538/0001-14), 
O IMÓVEL ABAIXO DESCRITO, objeto do contrato particular de fi nanciamento com constituição de alienação fi duciária. 
Informo as datas, os horários, as avaliações e o local, cientes de que a venda será à vista, e pelas condições a seguir: LOTE 
(05) IMÓVEL / NATAL/RN, APTO. Nº 1403, c/ direito a uma vaga de garagem nº 34, situado na Avenida Prudente de Morais, 
4095. Bairro de Lagoa Nova, Condomínio Residencial Verano Lagoa Nova. Área Privativa: 55,97m², Área Comum: 43,68m² 
e Área de Garagem: 12,50m². Terreno Foreiro ao Patrimônio Municipal. Matrícula 59.535 do 2º Cartório Registro de Imóveis 
de Natal/RN; DATAS: 1ª Praça/Leilão Extrajudicial dia 21.10.2016, às 10 horas, pelo valor de R$ 215.922,95; 2ª Praça/Leilão
Extrajudicial dia 28.10.2016, às 10 horas, pelo valor a partir de R$ 228.421,83 na forma da Lei. LOCAL DO LEILÃO: 
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“ad corpus” e no estado de ocupação em que se encontra (art. 30 da Lei 9.514/97), cabendo ao interessado verifi car 
antes de arrematá-lo, com despesas por conta do arrematante. As partes, seus cônjuges, usufrutuários, inquilinos, ou 
senhorios diretos, em havendo, fi cam INTIMADOS pelo presente EDITAL 1ª e 2ª PRAÇA/LEILÃO EXTRAJUDICIAL.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO – INTERPOSIÇÃO DE RECURSO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2016

O MUNICIPIO DE CEARÁ-MIRIM/RN, através da Comissão Permanente de Licitação, 
torna público que a empresa BMB CONSTRUÇÕES LTDA impetrou recursos 
administrativos quanto ao resultado obtido na fase de Proposta de Preços, da 
Concorrência Pública nº 001/2016, objetivando a contratação de empresa de engenharia 
para realizar a construção de 04 (quatro) escolas municipais (Padrão FNDE), nas 
comunidades de Ponta do Mato, Assentamento Espírito Santo, Assentamento Riachão e 
Assentamento Manibu, no município de Ceará-Mirim/RN. Conforme preceitua o § 3°, do 
artigo 109, da Lei Federal n° 8.666/93, interposto, o recurso será comunicado aos 
demais licitantes, que poderão impugná-lo no prazo de 5 (cinco) dias úteis.
 

Adeline Marielle Pereira de Macedo
Presidente da CPL

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
1º Leilão - 28 de outubro de 2016, às 14h50min *.

2º Leilão - 08 de novembro de 2016, às 14h50min *.
(*horário de Brasília)

Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua da Mooca, 
3.508, Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, 
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parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-
42, nos termos do Instrumento particular com eficácia de escritura pública datado de 31/10/2013, cujo Fiduciante 
é NÁDIA BORGES PIMENTEL, CPF/MF nº 522.904.924-34, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com 
lance mínimo igual ou superior a  R$ 263.222,36 (Duzentos e Sessenta e Três Mil Duzentos e Vinte e Dois Reais 
e Trinta e Seis Centavos - atualizado conforme disposições contratuais), o imóvel constituído pelo “Apartamento nº 
101, localizado na Torre Camila B – Orquídea: Coluna B – Pavimento Térreo, com área de 79,73m² de área privativa, 
e 32,04m² de área comum (sendo 19,80m² de área de uso comum de divisão proporcional – garagem, e 12,24m² 
de área de uso comum de divisão proporcional), com direito ao uso de 02 (duas) vagas de garagem descobertas, 
do “Vila Verde Residencial”, situado à Rua Pantanal, nº 150, Parnamirim/RN, melhor descrito na matrícula nº 
66.307 do CRI de Parnamirim/RN. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação em 
que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/
horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 224.938,88 (Duzentos e Vinte e Quatro Mil Novecentos 
e Trinta e Oito Reais e Oitenta e Oito Centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão presencial 
ocorrerá no escritório do Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se 
cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do 
cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA 
DESTE EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066.

Adversários de domingo no Frasqueirão 
em busca de vaga na final da Série C ainda 
não perderam como mandantes do jogo

ABC e Guarani 
têm campanhas 
fortes dentro 
de casa

A
BC e Guarani se 
preparam para o 
primeiro duelo 
da semifinal desta 
Série C do Cam-

peonato Brasileiro, que acon-
tecerá no Frasqueirão no do-
mingo.  As duas equipes têm, 
até aqui, algo muito em co-
mum: a boa campanha dentro 
de casa. Os times não perde-
ram como mandante na com-
petição até o momento e esse 
fator pode ser o decisivo na 
classificação  para a final des-
ta Terceira Divisão.

O Guarani tem uma vitó-
ria a mais como mandante até 
aqui. Em 10 jogos no Brinco de 
Ouro da Princesa, em Campi-
nas, o Bugre venceu oito par-
tidas e empatou apenas duas. 
A última foi diante exatamen-
te do ASA, pelas quartas de fi-
nal, na semana passada, em 
jogo que valeu classificação 
para a Série B do Campeona-
to Brasileiro.

Depois de ter perdido o 
jogo da ida por 3 a 1, o time 
do técnico Marcelo Chamus-
ca bateu em casa a equipe de 
Arapiraca por 3 a 0 e garantiu 
o retorno para a Segunda Divi-
são, fazendo valer o mando de 
campo no jogo da volta, que 
terá novamente direito diante 
do Alvinegro por ter a melhor 
campanha da competição até 
aqui.

Mas o ABC também tem 
uma “campanha caseira” de 
causar inveja. O Alvinegro 
também não perdeu como 
mandante nesta Terceira Di-
visão. Em 10 jogos, foram sete 
vitórias e três empates.

E, quando bateu o Botafo-
go-SP, no jogo decisivo de sex-
ta-feira passada, o Alvinegro 

atingiu outra marca incrível de 
sua atuação caseira. Agora são 
40 partidas sem perder como 
mandante na Série C do Cam-
peonato Brasileiro.

A última derrota na com-
petição aconteceu em 2003. 
Desde lá, o clube já disputou o 
certame outras quatro vezes: 
em 2005, 2007, 2010 e 2016. 
Nas duas últimas, caiu da Sé-
rie B e já conseguiu retornar 
no ano seguinte à Segundona.

“Isso mostra uma equipe 
que sabe aproveitar bem o fa-
tor casa, mas, até em relação a 
isso, quando você vai para um 
jogo como esse, você não fica 
pensando muito nesses nú-
meros. Você joga pensando 
na necessidade do momen-
to”, avaliou o camisa 10 Lúcio 
Flávio.

Para o jogo diante do Gua-
rani, o técnico Geninho per-

deu dois jogadores e ganhou 
outros dois. O atacante Nan-
do (expulso na última partida) 
e o volante Anderson Pedra 
(que recebeu o terceiro cartão 
amarelo) estão suspensos e 
não podem entrar em campo. 

A boa notícia fica por con-
ta dos retornos do zagueiro 
Léo Fortunato e do lateral-es-
querdo Alex Ruan, que esta-
vam suspensos e voltam para 
essa partida. No esquema do 
técnico Geninho, ambos en-
tram já no time titular. 

No meio campo, Márcio 
Passos treinou na vaga de An-
derson Pedra e Caio Mancha 
fez a função de Nando, no co-
mando de ataque.

O jogo acontece às 20h 
do domingo, horário que tem 
sido criticado por alguns tor-
cedores do Alvinegro nas re-
des sociais. 

Leonardo Erys 
Do NOVO

// Alvinegro tem sete vitórias e três empates em dez jogos disputados dentro de seus domínios

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

// Geninho tem problemas para armar o time para o primeiro jogo
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CEDIDA CEDIDA

DIVULGAÇÃO

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

// O presidente do TJ-RN, desembargador Claudio Santos, recebeu deputados estaduais e 
representantes de vaqueiros e defensores da vaquejada para discutirem sobre apoio ao movimento 
contra a decisão do STF de proibição da atividade

// Procurador-Geral do Estado, Francisco Wilkie foi aplaudido de 
pé ao discursar em verso na abertura do Congresso Nacional dos 
Procuradores dos Estados e Distrito Federal

// Desfile Valentino Verão 2017, em Paris  

// Deputado Walter Alves comemorou o feriado ao lado da família, 
a esposa Carol e os filhos Dudu e Maria Fernanda

Sobre a 
escolha do 

músico Bob 
Dylan para 
receber o 
Nobel de 

Literatura este 
ano:

Jornalista 
Gerson 

Camarotti 
(Globo News e 

G1):
 “Ainda estou 

reflexivo com o 
Prêmio Nobel 
de Literatura 

para Bob Dylan. 
Foi uma grata 

surpresa!”.

Coluna 
Esplanada:

“Mídia 
brasileira se 
surpreende 
com Nobel 

de Literatura 
para Bob 

Dylan porque 
se acomodou a 
empurrar para 

a população 
uma música de 
lixo e comercial”.
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C
O
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>> Mais uma
A empresa potiguar 
Farmafórmula vai 

inaugurar mais 
uma loja fora do 

RN. Desta vez  em 
Jequié, na Bahia. O 
evento ocorrerá no 
próximo dia 17 de 

outubro. 
Ao todo, a 

Farmafórmula 
possui 80 lojas. 
Os estados do 
Ceará, Paraíba, 

Pernambuco e Piauí 
já receberam  a 

vistoria.

>> Palestra
No próximo dia 19 
de outubro, a Inova 

Metrópole recebe no 
Instituto Metrópole 

Digital (IMD/UFRN) 
o diretor presidente 
do grupo 3 corações, 

Pedro Lima, eleito 
empreendedor do 
ano em 2015 pela 

consultoria EY. 
Ele vai falar sobre 
sua experiência 

profissional à 
frente de uma das 

maiores produtoras 
de café do país. A 

palestra acontecerá 
no auditório B205, 

às 19h. As vagas 
são limitadas e as 
inscrições podem 

ser feitas através do 
site www.inova.imd.

ufrn.br.

>> Situação
Em entrevista ontem 
à 98 FM, o governador 
Robinson Faria 
comentou mais uma 
vez sobre a situação 
financeira do RN e 
pagamento de salários ao 
responder perguntas de 
ouvintes.
Uma delas, questionava 
se ele e os seus 
secretários recebiam 
o salário em dia. 
“Não, não recebemos”, 
afirmou Robinson, que 
aproveitou para garantir 
que até hoje (14) 90% 
da folha estará paga. 
“Com toda essa crise e 
sem nenhum tipo de 
artifício, o Estado estará 
com 90% de sua folha 
paga, incluindo todos 
os pensionistas que 
ganham ate R% 5 mil”, 
disse.
Robinson aproveitou 
para lembrar que o RN 
faz parte do grupo de 
seis dos nove estados 
nordestinos que estão 
atrasando salários do 
funcionalismo.

>> Aplausos
Procurador-Geral do 
Estado e presidente 
nacional do Colégio 
Nacional dos 
Procuradores, Francisco 
Wilkie foi aplaudido de 
pé durante a abertura 
do Congresso Nacional 
dos Procuradores 
dos Estados e Distrito 
Federal. Motivo: ele fez 
todo o seu discurso em 
verso! 
A criatividade do 
procurador entusiasmou 
a todos os presentes.

>> Serpentinas
A senadora Fátima Bezerra fez questão de prestigiar, na 
última terça-feira, a festa da vitória de Odon Júnior (PT), em 
Currais Novos. 
Em meio às ‘baixas’ petistas no último pleito, a eleição do 
PT para a Prefeitura daquele município, um dos maiores 
do RN, tem sido bastante comemorada internamente, 
ainda mais por ter sido em cima de um candidato do DEM, 
Carlson Gomes. 
Em seu discurso no evento, Fátima destacou que essa foi 
“uma das belas vitória do PT e PCdoB no Estado”.

>> Saindo do mesmo
Há também outro ponto que está sendo festejado pelo PT 
e pelo PCdoB potiguar na eleição em Currais Novos. O fato 
de Odon ter quebrado uma ‘tradição-eleitoral’ antiga no 
município, de apenas duas famílias, a Gomes e a Lins, se 
revezarem no poder.

>> Opinião
“Junto-me aos milhões de irmãos nordestinos que hoje 
se levantam em defesa de uma das maiores tradições 
da cultura da nossa gente, a Vaquejada, ameaçada pelo 
equívoco de ir contra a história secular de uma região 
indivisível do Brasil. Estou ao lado do meu povo em favor 
da Vaquejada, por sua importância cultural, por seu valor 
econômico de gerar empregos, e por sua grandeza social na 
manutenção dos valores morais que norteiam a formação 
da essência sertaneja e valente dos homens e mulheres do 
Nordeste brasileiro”. Governador Robinson Faria sobre a 
proibição pelo STF da prática de vaquejada.

>> Falando nisso...
O presidente do Tribunal de Justiça do RN, desembargador 
Cláudio Santos, recebeu esta semana uma comissão - formada 
por deputados estaduais e representantes de vaqueiros e 
defensores da vaquejada - que está tentando mobilizar o 
máximo de apoio ao movimento e contra a recente decisão do 
Supremo Tribunal Federal (STF) que julgou inconstitucional 
uma lei estadual que regulamenta o esporte no Ceará. 

>> Apoio garantido
O presidente do TJRN, ao lado do desembargador Expedito 
Ferreira,  se mostrou sensível à causa, reconhecendo a 
legitimidade do esporte e sua tradição na cultura da região 
Nordeste. Ele acredita ser possível reverter a situação em 
âmbito nacional. 
“Podem contar com toda a minha boa vontade para 
a causa. Acredito que isso irá se reverter brevemente, 
inclusive já há manifestações no Congresso Nacional nesse 
sentido”, afirmou Cláudio Santos.

>> Sucesso  
nas redes
Um vídeo com um 
pronunciamento da 
vereadora Amanda 
Gurgel contra a PEC 
241, ou PEC dos Gastos, 
está repercutindo 
nas redes sociais e já 
alcançou mais de 100 
mil visualizações. 
Na fala, Amanda 
confronta diretamente o 
Presidente em exercício:  
“Foi isso que Michel 
Temer falou: ‘Temos 
que cortar na carne’. 
Agora, ele tem que dizer, 
cortar na carne de quem, 
meu amigo? Eu queria 
pegar a fatura daquele 
jantar para saber quanto 
custou”, afirma ela nas 
imagens.

Giro pelo 
Twitter...

...da Câmara dos Deputados: “Votação em 2º turno 
do teto de gastos públicos será na última semana 

deste mês, diz Maia”;

...do Expresso Época: “Principal nome do PDT, Ciro inicia 
périplo por cidades onde partido disputa o segundo turno”;

...da deputada federal Maria do Rosário (PT-RS): 
“Perguntado se tem ódio de Temer, Dilma responde: ‘Não tive 

ódio dos torturadores, porque terei dos traidores?’”.
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Chrystian
de Saboya

Eu, Rio
Para João e Magda Patriota, 
a coluna de hoje.
Casal do bem, lindo em flor.
Exemplo de família, vida, 
amor.

EM NOME DE DEUS
Uma jornada de amor, esperança e paz.

Assim os trabalhos tantos desenvolvidos pela Igreja Católica na cidade.
Como a Caravana da Santa Terezinha...

Quão lindo são, todos ali!
saem a esmo a distribuir amor aos mais necessitados, desbravando o interior do nosso 

estado e espalhando caridade, generosidade, afeto.
Esse ano serão distribuídos tais afagos a mais de mil famílias...

Para essa edição, a Festa da Caravana tem cara nova. 
Mais arrojada, em um local mais atraente e com bandas ainda melhores!

Amanhã, no Boulevard embrulhado de amor, com Sax in The House, Dubê, Pedro Lucas 
e José Orlando, às 20h.

Um programa para toda família – um abraço verdadeiro nessa gente fina, elegante e 
sincera.

Natal, meu 
amor
O réveillon batendo à 
porta e...
O Calçadão de Ponta 
Negra daquele jeito.
Tudo por arrumar, 
banheiros sem funcionar 
– já que, por falta de 
vigilância, tudo quebrado, 
depredado – affff!

 Me erre
Kkkkkkkkkkkkkk!
Cada uma...
Existe, em Ponta Negra, a 
Praça Ecológica quem, de 
“ecológica” não tem nada 
– e, podem, acreditar, 
sequer uma árvore tem.
Um banco pra sentar.
Um nada.
Existe?

Cadeado 
Depois da Osklen... a 
Forum a cidade verá 
mais três grifes, bacanas 
demais, fechando as 
portas até o fim de ano.

Patins 
O máximo, o Via 
Costeira livre, que rola 
aos domingos (ou que 
deveria acontecer todos 
os domingos) e muita 
gente se joga na linda 
Costeira!
As famílias com as 
crianças, um bate e volta 
ótimo que integra as 
pessoas, o natalense e faz 
toda a diferença.
Uma maneira 
democrática de viver a 
cidade!

Ideia espalhada pelo 
Brasil, com sucesso na 
Paulista, na Atlântica, 
todo lugar.
As empresas chegando 
junto, oferecendo 
produtos – a segurança 
legal.

Duende
Divulgado primeiro 
aqui, o arquiteto Alan 
Persa, que largou (quase) 
tudo para virar cantor 
da cidade e, já, um 
patrimônio do Midway 
Mall.
Tê-lo cantando ali, 
sempre, é um alento, um 
afago, bom demais.
As pessoas param, 
ouvem, se encantam.
Uma festa!

Um brinde para AnaBia, sua vida, seu 
amor, todas as alegrias
Um brinde ao prefeito eleito de Tangará, 
Jorginho Bezerra. E a Maravilha, 
sempre!
Um brinde fino, elegante e sincero aos 
queridos Juli e Andre Elali
E com o olhar, Vilmar Segundo brinda 
Bia e Vyctor
Um brindar sem fim a Yacha 
Emerenciano, sempre linda, sempre 
iluminada
Belas da noite de Bia e Vyctor Maria 
Luiza Lamas, Thaysa Flor e Ana Carla 
Azevedo: tintim
Brindemos o amor de Paulo de Paula e 
Zelinha, sempre queridos, atenciosos

Deixa 
eu

brindar 
o seu

amor

desaboya@novojornal.jor.br

Não apague da sua vida o que alguém fez por 
você. Mesmo que se decepcione, lembre-se... 
gratidão também é isso
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Cultura

* Programação completa e todos os filmes em cartaz na cidade: 
cinepolis.com.br | moviecom.com.br | cinemark.com.br

INFErNO NOS CINEMaS
Quarto volume da saga de “Robert Langdon” escri-

ta por Dan Brown, no entanto o terceiro a ser adapta-
do para os cinemas, “Inferno” estreia neste final de se-
mana nas telonas potiguares. Na trama, Robert Lang-
don (Tom Hanks) desperta em um hospital em Flo-
rença (Itália) com um ferimento na cabeça provocado 
por um tiro de raspão. Percebe que em seu paletó está 
um frasco lacrado, que dá início a uma busca incessan-
te através do universo de Dante Alighieri, autor de "A 
Divina Comédia", de forma a que possa entender não 
apenas o que lhe aconteceu, mas também o porquê de 
ser perseguido.
SESSÕES
Cinépolis (Natal Shopping) 
[lEG MaCrO XE] 16h, 18h40, 21h20 | [lEG VIP] 
17h, 19h50, 22h25.
Moviecom (Praia Shopping) 
[lEG] 17h, 21h20
Cinemark (Midway Mall) 
[lEG] 13h50, 16h40, 19h30, 22h30.

 
HOJE//

O FrIO DE PEDrO ValE
A editoria Miopia lança hoje o seu segundo zine, “O 
Frio”, de autoria de Pedro Vale, e com ilustrações de Lau-
ra Dias. O som fica por conta de Daniel Chacon. Come-
ça às 19h no lee Boards (av. ayrton Senna, 146).

El traNStOrNO Na rIBEIra
A festa “El Transtorno” promove muita passassão para 
a noite de hoje. O som fica por conta de Alice Carva-
lho, Jaiara Fontes, Kaya Conky e Opa Bruno. Começa às 
21h no ateliê Bar e Petiscaria (rua Chile, ribeira).

Ira! EM VOZ E VIOlÃO
Nasi e Edgard Scandurra voltam aos palcos munidos 
apenas de um violão para a turnê “IRA! FOLK” que de-
sembarca hoje em Natal. No repertório, grandes suces-
sos, como "Flores em Você" e "Flerte Fatal". Começa às 
21h no teatro riachuelo (3º piso do Midway Mall).

AMANHÃ//

CartOGraFIa DO aFEtO
Resultado de meses percorrendo cerca de 15 cidades 
do interior do estado registrando e ministrando ofici-
nas fotográficas para jovens a cada parada, o projeto 
“Câmara Clara – Cartografia do Afeto” desembarca em 
Natal amanhã com uma exposição na Pinacoteca Poti-
guar. Começa às 18h. Entrada gratuita
 
FEStIVal BraSaNtE
A "Brasinha Produções" realiza neste sábado mais uma 
edição do Festival Brasante trazendo para Natal as ban-
das Aquamans (PE), Diablo Angels (PE) e Rieg (PB), 
além dos potiguares "Aresia", "Ruído de Máquina" e "Ju-
barte Ataca". Começa às 17h30 no Dosol (rua Chile, 
ribeira). Ingressos à venda no local r$ 10

10 aNOS DE CIrCO GrOCK
O Circo Grock celebra a primeira década de vida no Te-
atro Riachuelo neste sábado com show criado espe-
cialmente para a ocasião. Todo o valor obtido com os 
ingressos vai servir ainda para que a lona do circo seja 
renovada. Começa às 19h e os ingressos estão sen-
do vendidos na bilheteria do teatro localizado no 3º 
piso do Shopping Midway Mall.

AMANHÃ E DOMINGO//

SaGa 2.0
Reunindo youtubers, cosplayers e muita cultura pop, 
o “SAGA 2.0” promete apresentar ao público nerd to-
das as reformulações nas quais o evento tem trabalha-
do nos últimos meses, além de torneios de videoga-
mes, E-sports, concurso de cosplay, k-pop, áreas para 
jogos de tabuleiro, card games/RPG. No novo “Espa-
ço futuro”, o público vai ter acesso a óculos VR (realida-
de virtual) em jogos e experiências de jogos em defini-
ção 4k. O SaGa 2.0 acontece amanhã e domingo na 
arena das Dunas, sempre entre 10h e 20h. Compre 
online de ingressos: (sagaentretenimento.com.br/
ingressos)

Compositor Bob Dylan ganha o prêmio Nobel de Literatura 2016; 
é o primeiro artista a ganhar Nobel, Grammy, Oscar e Pulitzer

Dylan... blowin 
in the Nobel

B
ob Dylan é 
vendedor do 
Prêmio Nobel 
de Literatura 
de 2016. O 

anúncio da Academia Sueca, 
em Estocolmo, afirma que 
o compositor e escritor 
recebeu o prêmio por "ter 
criado novas expressões 
poéticas na grande tradição 
da canção Americana". Ele 
é o primeiro artista a ganhar 
os principais prêmios nas 
categorias de música, filme e 
literatura.

Ele já coleciona 12 
prêmios Grammys, maior 
honraria da indústria da 
música; um Oscar pela trilha 
do filme “Garotos Incríveis”, 
de 2011; e também venceu 
o Pulitzer, condecoração 
literária obtida em 2008.

A secretária-geral da 
Academia Sueca, Sara 
Danius, explicou que Dylan 
tem o status de um “ícone". 
A Academia detalhou ainda 
que "Dylan gravou um 
grande número de álbuns 
que giram em torno de 
temas como a condição 
humana, religião, política e 
amor". Dentre os clássicos 
compostos por ele, estão 
"Blowin' in the wind", 
"Subterranean homesick 
blues", "Lay Lady Lay" e "Like 
a rolling stone".

Nascido Robert Allen 
Zimmerman em 24 de 
maio de 1941, na cidade de 
Duluth, nos Estados Unidos, 
Bob Dylan cresceu em uma 
família judaica de classe 
média. Começou na música 
ainda na adolescência, 
quando passou a se dedicar 
ao folk e ao blues. 

Apesar de ter uma 
sólida carreira musical, 
Dylan também traz uma 
bem fundamentada 
trajetória dentro da poesia. 
Nos últimos anos, ele era 

cotado para o Nobel de 
Literatura. Os escritos dele 
são influenciados pelo 
movimento beatnik e pelos 
demais poetas modernos 
americanos.

Ele gravou o primeiro 
disco em 1962, com o 
autointitulado "Bob Dylan". 
Entre trabalhos de músicas 
inéditas, coletâneas e 
registros de shows, Dylan já 
contabiliza 69 álbuns. O mais 
recente é "Fallen angles", de 
2016. Foi em seu segundo 
disco, “The freewheelin' Bob 
Bylan”, de 1963, que o artista 
revelou seu talento como 
compositor. O álbum tem 
a faixa que talvez seja o seu 
maior clássico, “Blowin' in 
the Wind”. Em 1966, deixou 
os fãs perplexos ao trocar o 
violão pela guitarra elétrica.

Dez vezes vencedor do 
Grammy, Bob Dylan já se 
reinventou por diversas 

vezes, assumindo as 
identidades de desafiador do 
pop, estrela do rock, poeta 
sábio e cristão missionário 
– ele se converteu ao 
cristianismo em 1979. Em 
2004, Bob Dylan foi eleito 
pela revista americana 
"Rolling Stone" o segundo 
melhor artista de todos os 
tempos, atrás apenas dos 
Beatles.

O primeiro livro de Dylan 
foi a coletânea de poesias 
experimentais “Tarantula”, de 
1971. Dois anos mais tarde, 
saiu “Writings and drawings”, 
com textos, ensaios e 
ilustrações. Ele também é 
autor da própria biografia, 
“Chronicles : Volume One”, de 
2004. 

Nas livrarias brasileiras, 
o lado literário de Bob 
Dylan não tem tantos títulos 
traduzidos para o português. 
Fora do catálogo está 

“Tarântula”, publicado em 
1986 pela editora Brasiliense. 
Há ainda uma versão da 
biografia, “Crônicas - Vol.1”, 
publicado em 2005 pela 
Planeta. Por fim, o último 
registro do compositor saiu 
pela editora Nossa Cultura: 
"O homem deu nome a todos 
os bichos", de 2012.

// Bob Dylan: prêmios nas categorias de música, filme e literatura

REPRODUÇÃO

OBTUÁRIO

Morre Dario Fo, Nobel 
de Literatura em 1997

O dramaturgo e 
ator italiano Dario 
Fo, prêmio Nobel de 
Literatura em 1997, 
morreu ontem aos 
90 anos, em um 
hospital de Milão, 
onde se encontrava 
internado desde alguns 
dias por problemas 
respiratórios, 
segundo os meios de 
comunicação italianos.

Dario Fo nasceu 
em 24 de março de 
1926, no norte da 
Itália, e ainda que 
tenha estudado 
pintura e arquitetura, 
é principalmente 
reconhecido por sua 
faceta de dramaturgo, 
o que lhe rendeu o 
Nobel em 1997.

Ele formou um 
casal consagrado 
intelectualmente com 
Franca Rame, que 
morreu em 2013, e 
ambos se dedicaram 
a um teatro político 
e satírico com o qual 
narraram os problemas 
da sociedade e do seu 
tempo.

Fo publicou mais 
de 100 obras teatrais e 
vários outros livros.

A internet brasileira 
tem uma das piores 
velocidades de 

conexão do mundo - é o 
que diz, ao menos, um 
estudo recente conduzido 
pela Netflix. Realizado 
com ajuda do Fast.com, 
ferramenta do serviço de 
streaming capaz de medir 
a velocidade de conexão de 
usuários de banda larga fixa, 
o levantamento aponta que 
o Brasil ficou em 33º lugar do 
ranking de 41 países.  
Com velocidade média de 
2,57 Mpbs (megabits por 
segundo), o Brasil ficou 
à frente de países como 
Filipinas e Índia, mas ficou 
atrás de vizinhos como 
Uruguai e Chile. A primeira 
colocada, a Suíça, apresentou 
velocidade média de 3,99 
Mpbs.

 O ranking mostra quais 
são as melhores operadoras 

do País: a Live TIM lidera 
com 3,09 Mpbs, sendo 
seguida de perto por NET 
Virtua e GVT - operadora que 
foi adquirida recentemente 
pela Vivo, mas que ainda 
aparecem em levantamentos 
desse tipo de forma 
independente Nos dois 
últimos lugares, Vivo e Oi, 
ambas com 1,94 Mpbs.  
É importante lembrar, 
no entanto, que há 

uma diferença entre a 
velocidade apresentada pelo 
levantamento da Netflix 
e a velocidade contratada 
pelos brasileiros junto a seus 
provedores e operadoras.  
Em maio deste ano, o 
Netflix lançou o Fast, uma 
ferramenta para navegadores 
que mede a velocidade da 
conexão de internet. Em 
agosto, o Fast ganhou uma 
versão em aplicativo para 

dispositivos móveis com 
sistema Android ou iOS. 
Assim como a versão de 
web, o aplicativo avalia a 
velocidade da internet no 
celular, quando conectado ao 
Wi-Fi ou outras redes móveis. 
O serviço é bastante fácil 
de usar: basta acessar o 
site ou o aplicativo que 
o teste de velocidade se 
inicia automaticamente. 
A medição é baseada 
na velocidade com que 
o dispositivo acessa os 
servidores do Netflix.  
O aplicativo é bastante leve, 
com apenas 307 KB, e tem 
uma interface bastante 
simplificada. O usuário 
pode apenas pausar o teste 
e reiniciar a medição. Ao 
contrário de outros serviços 
similares, o Fast não oferece 
detalhamento da conexão 
como velocidade de upload e 
distância do servidor.

// Conexão  

Brasil fica entre as 10 
piores redes de internet

// Segundo a Netflix, Brasil ficou em 33º lugar do ranking de 41 países


